
Los presidentes de México y Colombia buscan cambiar el enfoque.

Participan en conferencia latinoamericana sobre estupefacientes.
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En su primer encuentro, los presidentes

de México, Andrés Manuel López

Obrador, y de Colombia, Gustavo

Petro, se reunieron para dialogar sobre

la necesidad de adoptar un nuevo enfo-

que en la lucha contra el tráfico de

estupefacientes. 

Durante su participación en la

“Conferencia Latinoamericana y del

Caribe sobre drogas y perspectivas futu-

ras” en la ciudad colombiana de Cali,

ambos líderes coincidieron en que es

fundamental fortalecer los valores fami-

liares y fomentar el amor en la sociedad

como parte de una estrategia integral.

López Obrador destacó la responsa-

bilidad moral y humanitaria que tienen

ambos países en el combate al consu-

mo de fentanilo en Estados Unidos,

una pandemia que ha cobrado la vida

de miles de personas cada año. 

El presidente mexicano subrayó que

más allá de las diferencias políticas e

ideológicas, los derechos humanos, en

particular el derecho a la vida, deben

ser prioritarios. 

Además, enfatizó que eliminar el

fentanilo no resolverá el problema por

completo, ya que nuevas sustancias

dañinas podrían surgir si no se abordan

las causas subyacentes del consumo de

drogas, como la falta de afecto y amor

en la sociedad.

“Tenemos la obligación moral y por

humanismo debemos de participar en

el combate al consumo del fentanilo en

Estados Unidos (...) Tenemos que

actuar con humanismo y entender que,

independientemente de nuestras dife-

rencias, por encima de banderías parti-

distas y de posturas ideológicas, están

los derechos humanos”, manifestó

López Obrador.

Por su parte, el presidente colombia-

no Gustavo Petro hizo hincapié en que

la llamada “guerra contra las drogas”

no puede resolverse únicamente a tra-

vés de medidas punitivas y represivas. 

Explicó que las adicciones se ali-

mentan de la falta de afecto en la socie-

dad y que el capitalismo avanzado ha

contribuido a la soledad y la competen-

cia desenfrenada, lo que a su vez

fomenta el consumo de drogas. 

Petro subrayó la importancia de

abordar el problema desde una pers-

pectiva más amplia, reconociendo que

el amor y la conexión social son antí-

dotos contra las adicciones.

“¿Cuál es el antídoto contra el con-

sumo de drogas? El amor (...) Hay

sociedades que se van quedando sin

amor, que van rompiendo las comuni-

dades, porque hay que competir y,

entonces, el hombre del éxito y la

mujer del éxito y lo que ven por los

comerciales”, planteó Petro.

Los dos mandatarios coincidieron

en la necesidad de promover los valo-

res familiares y destacar el papel fun-

damental de las familias en la toma de

decisiones de las personas que luchan

contra el abuso de sustancias. 

El presidente mexicano hizo hinca-

pié en la importancia de evitar la desin-

tegración familiar y señaló que la fami-

lia es la institución de seguridad social

más relevante en la sociedad. 

En este sentido, ambos líderes seña-

laron la necesidad de centrar sus accio-

nes en la construcción de una sociedad

mejor, empezando desde las familias.

Proponen AMLO y Petro amor
y familia contra las drogas

CONÉCTATE

Ciudad de México / El Universal                   

Hoy se podría decidir el futuro del

excanciller Marcelo Ebrard, en el

Consejo Nacional de Morena, si abando-

na al partido por el que buscaba postu-

larse como candidato presidencial o si se

une al proyecto que encabezará la coor-

dinadora de la 4T, Claudia Sheinbaum.

Después de una reunión que sostu-

vo con la estructura del exsecretario

de Gobernación, Adán Augusto

López, la exjefa de Gobierno capitali-

no señaló que dichas posibilidades

serán tratadas en el Consejo, al que

acudirán también los grupos parla-

mentarios del PVEM y el PT en el

Senado y la Cámara de Diputados.

Al cuestionarle si existe otra ruta para

que Ebrard se quede en Morena, además

de los llamados públicos que ha realiza-

do, Sheinbaum Pardo contestó que no.

“No, ya vamos a platicar de eso. Los

invitamos mañana (hoy) al Consejo

Nacional de Morena, ahí vamos a

dar...”, contestó entre empujones a su

salida de la reunión.

Al respecto, Mario Delgado, presi-

dente nacional de Morena, confirmó

que no se han reunido o platicado con

el excanciller, como también lo han

denunciado diputados federales allega-

dos a Ebrard.

“Estamos haciendo el esfuerzo.

Primero hay que hablar con él”,

comentó.

Y volvió a enviar una invitación

pública al aspirante inconforme, para

que asista mañana al Consejo Nacional

de Morena.

“(Estamos) en una gran disposición,

mensajes hacia Marcelo Ebrard; muy

importante su presencia en el

Consejo”, afirmó.

Sheinbaum salió conforme de la

reunión que sostuvo con diputados

federales, coordinadores territoriales y

delegado de Morena afines al exsecre-

tario Adán Augusto López.

Dijo que la finalidad de reunirse con

los equipos de quienes aspiraban a con-

tender por la Presidencia de la República

en 2024 es convocar a la unidad.

“Generar todas las condiciones para

la unidad. (Me siento) muy bien, aquí,

buscando a todos los que participaron en

todo este proceso, para siempre caminar

en unidad”, comentó a su salida.

Por su parte, Mario Delgado afirmó:

“todos salimos en unidad, en torno a la

doctora Claudia Sheinbaum”.

Ciudad de México / El Universal                   

Como una mujer con agallas y los

“ovarios bien puestos”, definió Marko

Cortés, líder nacional del Partido

Acción Nacional (PAN), a la candidata

presidencial del Frente Amplio por

México, Xóchitl Gálvez, quien ayer

firmó diez compromisos a favor de las

mujeres durante el Encuentro Nacional

de Mujeres de Acción.

“Xóchitl es una mujer con agallas,

con los ovarios bien puestos”, dijo al

tiempo que manifestó que no está sola

porque todo Acción Nacional irá con

ella tope donde tope, a ganar la presi-

dencia de la República.

Entre los compromisos que fueron

signados por Gálvez destacan recuperar

programas sociales en beneficio de las

mujeres, como las estancias infantiles y

escuelas de tiempo completo; garanti-

zar la igualdad salarial entre hombres y

mujeres, así como un régimen laboral

flexible; impulso a programas integra-

les de apoyo a madres embarazadas y

lactantes y financiamiento y capacita-

ción para emprendedoras.

Ciudad de México / El Universal                   

Después de que el excanciller Marcelo

Ebrard denostara el proceso interno de

Morena para elegir a su candidata pre-

sidencial, por irregularidades en el

conteo de boletas de la encuesta,

Mario Delgado, presidente nacional,

volvió a asegurar que Claudia

Sheinbaum ganó en las cinco encues-

tas que se realizaron.

“Todas las encuestas coincidieron,

lo cual quiere decir que nadie ni nada

se interpuso en esa decisión que fue

tan clara: que la doctora Claudia

Sheinbaum sea nuestra coordinadora

de los Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación”, dijo.

En la asamblea de credencializa-

ción de los simpatizantes de Morena

en la alcaldía Gustavo A. Madero, en

la Ciudad de México, afirmó que es

momento de dejar atrás cualquier dis-

puta y sumar a todas las estructuras

dentro del movimiento.

“Debemos abrir nuestro partido

para que lleguen todas las organizacio-

nes, todos los colectivos, todos los ciu-

dadanos y ciudadanas que quieran que

esta transformación siga”, comentó.

Lo anterior, a pesar de que no han

tenido comunicación directa con

Marcelo Ebrard, desde antes de que

se hicieran públicos el resultado que

dieron como ganadora a la ex jefa de

gobierno.

“Estamos haciendo el esfuerzo.

Primero hay que hablar con él”,

comentó la tarde de este sábado al tér-

mino de una reunión que sostuvo con

la virtual candidata Claudia

Sheinbaum, y el exsecretario de

Gobernación, Adán Augusto López.

Por otra parte, Mario Delgado dio

la bienvenida a las organizaciones

que se incorporaron al movimiento,

y las invitó a que inicien la creden-

cialización de sus integrantes. “Que

sus agremiados se sientan parte de

este movimiento”.

Destaca el mandatario mexicano que ambos países tienen una 

responsabilidad humanitaria en el combate al fentanilo en Estados Unidos.

El líder nacional de Morena hizo un

llamado a cerrar filas con la coordi-

nadora de la 4T, Claudia Sheinbaum.

Morena analizará las opciones en

caso de que renuncie al partido.

El presidente del PAN, Marko Cortés, afirmó que irán con ella ‘tope donde tope’.

Llega la sequía 
a 37 municipios

1/LOCAL

Cumple Marcelo
Flores con sus 

exámenes
1/DEPORTIVO

Suman más de 2 mil
muertos por sismo
INTERNACIONAL

Gana Alejandra
Márquez el Ariel 
a Mejor Película

EN ESCENA

VIBRA LA AFICIÓN CON ‘TECATITO’
Jesús Manuel Corona fue presentado ante el público rayado en el Gigante de Acero 

para tenerlo de cerca luego de sus 10 años en el futbol europeo, mostrándose 
en sus declaraciones totalmente feliz por volver al club regio.

1/DEPORTIVO

Pide Mario
Delgado dejar
atrás disputas

Podrían decidir hoy futuro de Ebrard

‘Xóchitl tiene los ovarios bien puestos’



finales de los años 60,
se consolidó el primer
gran negocio de
exportación de droga
de nuestro país.
Cultivadores de mari-

huana y opio del “Triángulo Dorado”
comenzaron con el tráfico y
exportación a Estados Unidos,
aprovechando la demanda de los vet-
eranos de la Segunda Guerra
Mundial. Así surge el Cártel de
Sinaloa. A pesar de las numerosas
disputas con otros grupos, este grupo
delictivo, ha logrado establecer una
red de tráfico sin precedentes: desde
Centro y Sudamérica a través de
México, hacia Estados Unidos. Según
el último reporte de la DEA cuenta
con más de 26,000 efectivos, tiene
presencia en 19 estados de nuestro
país. La ONU reconoce su existencia
en al menos 50 países.

Por su parte, el Cártel de Jalisco
Nueva Generación (CJNG), una fac-
ción separada del Cártel de Sinaloa
que se dio a conocer en 2011 ha cre-
cido exponencialmente, convirtién-
dose en el principal rival del Cártel de
Sinaloa. Caracteriza al CJNG el uso
extremo de la violencia y, según la
DEA, es el grupo criminal con mayor
presencia en México: opera en 21 de
los 32 estados y se ha expandido a
todos los continentes.

De acuerdo con el gobierno de
Biden, hoy el CJNG y el de Sinaloa
son las organizaciones de tráfico de
drogas más poderosas del mundo. Y
si bien la globalización del crimen
organizado no es algo nuevo ni exclu-
sivo de estos dos grupos, su acelerado
crecimiento y expansión en Centro y
Sudamérica se han vuelto una pre-
ocupación para la región.

Según documentos de la Fiscalía
General de Colombia, filtrados por el
“Guacamaya Leaks”, la inicial expan-
sión de los cárteles mexicanos a
Centroamérica ha alcanzado también
a Venezuela, Brasil, Perú, Bolivia,
Chile, Colombia y Ecuador. Esto ha

sido posible gracias a la debilidad y
corrupción de los gobiernos de la
región.

Las amenazas y vínculos de los
grupos mexicanos con políticos
sudamericanos, incluido el asesinato
del candidato a la presidencia de
Ecuador Fernando Villavicencio a 10
días de las elecciones presidenciales,
ponen de manifiesto el control que ha
conseguido el crimen organizado en
la región.

Las disputas por las zonas en las
que se produce y transporta la droga
trascienden del territorio mexicano
para satisfacer la oferta y demanda de
drogas a nivel regional e incluso
global. Esto es una consecuencia de
la debilidad y corrupción de los gob-
iernos de la región latinoamericana y
de las políticas equivocadas que han
dejado vastos sectores sociales aban-
donados, en contextos de pobreza y
violencia. Del otro lado, la ausencia
de políticas eficaces para atacar las
causas que originan el consumo de
drogas ilícitas.

Las actividades delictivas de los
cárteles se han diversificado, pasando
por la extorsión, los secuestros, tráfi-
co de personas, drogas y armas, hasta
negocios lícitos para blanquear sus
activos. Este crecimiento ha sido
posible gracias al uso desechable de
niños y jóvenes sin acceso a oportu-
nidades. Según la Red por los
Derechos de la Infancia, hasta 250
mil menores tan solo en México
estarían en peligro de ser reclutados
por la delincuencia organizada.

Según la ONU el aumento de la
violencia en la región de Las
Américas se debe, en gran medida, a
la rivalidad entre el CJNG y el Cártel
de Sinaloa. A pesar de la complejidad
y fragmentación de los grupos crimi-
nales en México, a nivel mundial son
actores poderosos que operan a nivel
local por medio de redes, que
incluyen pandillas y grupúsculos en
los distintos lugares del mundo.

Los problemas globales requieren
soluciones globales. Debemos
reconocer que la estrategia que se

enfoca en la producción y tráfico de
la droga, sin querer atacar la deman-
da, ha resultado ineficaz. En ese sen-
tido, es necesario entender que en
México y en cualquier otra parte del
mundo, la expansión del crimen tiene
que ver con que existen individuos
dispuestos a formar parte de sus filas.

Una estrategia que se enfoca en
luchar contra un enemigo abstracto
con capacidad ilimitada de crec-
imiento tiene nulas posibilidades de
éxito. Urgen políticas integrales a
nivel regional, que eviten la continu-
ada inclusión de niños y jóvenes al
fenómeno delictivo.

.El viejo tigre que soltó Madero

para ultimar al zorro decrépito de

don Porfirio, sigue aquí, renacido,

con muchas ganas de atacar, como

el depredador de depredadores que

es, muy parecido al Orlando de Virginia

Woolf que sin perder su esencia y su destino

letal, es capaz de sobrevivir al tiempo y a las

trampas.

2. El tigre sigue aquí. Si no ¿qué indican

pues los miles de muertos y desaparecidos,

las más de 200 organizaciones de madres

buscadoras de sus hijos, despreciadas y hasta

perseguidas por el gobierno?

3. El tigre sigue aquí, porque la bandería

que quiere retener el poder se distrae todo el

tiempo en la trata de ayudas y de votos para

continuar con la división, la impunidad y la

rapiña, en medio de una retórica de quinto

patio y una mitomanía sin par.

4. Por ello #EsClaudia está, con todas las

pesas y pesos del Estado, en la vía de la más

trastabillante imposición, como lo acabamos

de ver con su coronación autoritaria que hace

tres días hizo rugir al felino. Alguien, desde

Palacio nacional, obseso de poder hasta gritar

¡basta!, pidió, imprudente, exhibicionista y

temerario, que le rascaran un poco los huevos

al tigre en son de prueba.

5. Y el agravio político de la coronación de

quien prefiguran como presidenta nopalita

resultaría grave no sólo para Marcelo Ebrard

sino para una buena cantidad de mexicanos

que lo secundan porque creen en un país con

un futuro diferente.

6. Escribió el gran poeta mexicano

Eduardo Lizalde: “Hay un tigre en la casa /

que desgarra por dentro al que lo mira. / Y

sólo tiene zarpas para el que lo espía, / y sólo

puede herir por dentro / y es enorme: / más

largo y más pesado /que otros gatos gordos /y

carniceros pestíferos / de su especie, / y

pierde la cabeza con facilidad, / huele la san-

gre aun a través del vidrio, / percibe el miedo

desde la cocina… (El tigre en la casa.)

7. Presidente López Obrador: por patrio-

tismo, por cordura, por responsabilidad

política, no siga usted perdiendo la cabeza

con tanta facilidad. Que su gobierno no le

siga rascando los huevos al tigre porque,

después, ¿quién podrá con él?

8. Después de entregarle el “bastón de

mando” a ELLA, lo que denigró a las comu-

nidades indígenas, si usted se dedica volcar el

aparatote del Estado y del bienestar en la

campaña, la ciudadanía habrá de rechazarle,

paso a paso, a usted y a su corte por las

provocaciones al felino que ustedes han

venido relizando desde 2018.

9. ¡Que no le rasquen más los huevos al

tigre!

10. Al momento de su última reelección,

después de su ya decadente mandato, al no

entender que la necesidad orgánica era la de

pasar a nuevas instituciones y formas de con-

vivencia política y social, Porfirio Díaz le

daría un santo mandarriazo a los testículos

del rayado felino nacional que nos llevarían a

10 años de guerra civil.

11. El tigre está aquí.

12. Después de tanta agresión, de tanta

dejadez, de tanto abandono de gobierno ¿Qué

esperábamos? ¿Sedosos gatitos siameses

adornando los muy largos y lustrosos pasillos

de Palacio?

13. "Madero ha soltado al tigre, vamos a

ver si puede domarlo", dijo Porfirio Díaz

poco antes de abordar el Ipiranga que lo lle-

varía al exilio.

14. Y el tigre sigue aquí.

ante Delgado es un
político con gran
prestigio y presencia
nacional, que tuvo la
capacidad y constan-
cia para consolidar un

movimiento ciudadano convertido en
partido político, que obtuvo el gob-
ierno local y municipal de alrededor
de la quinta parte de la población, el
8 % de la Cámara de Diputados y con
posibilidad de que varias figuras
públicas hagan una alianza con el
partido con preferencias arriba del 10
% del electorado.

Sin embargo, parece que los
caminos se cerraron para esta prop-
uesta política que ha manifestado su
estrategia de ir como una tercera vía
en las elecciones presidenciales del
2024, a través de su líder con clara
oposición de sus aliados como el gob-
ernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y
el presidente municipal de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio.

En este momento, la incógnita es
¿quién puede ser el abanderado de
Movimiento Ciudadano (MC) en las
circunstancias actuales, cuando ya
hay dos candidatas que todavía no
son candidatas de la 4T y el Frente

Amplio por México? ¿quién aceptará
participar en una campaña testimoni-
al para que el partido obtenga presen-
cia en el Congreso de la Unión?
Parece, según las encuestas, que el
voto a favor de MC está topado en un
20 %, en el mejor de los escenarios,
que no es suficiente para ganar la
presidencia.

En este contexto, Dante Delgado,
el 29 de agosto, publica una carta
abierta en la que fija su posición
respecto al PRI y al PAN, con quienes
no puede aliarse para no traicionar a
sus votantes y no puede ser cómplice
de que regresen al gobierno quienes
son parte de las causas de la tragedia
nacional, pero también sostiene que
la 4T representa un camino fallido, un
regreso al pasado, y no impulsa un
cambio real. En ese sentido, propone
que MC sea una expresión política
distinta para los jóvenes que buscan
una nueva sociedad sin corrupción y
sin políticos fracasados.

Yo, como el gobernador Alfaro no
entiendo qué está pasando. Me expli-
co. Si el éxito en la política depende
de la correcta elección de una estrate-
gia en un escenario dado, entonces,
Dante Delgado le está apostando al
fracaso o a ser un aliado secreto
(¿discreto?) de la 4T si se decanta

como candidato a la presidencia por
Samuel García o del Frente Amplio si
opta por acoger a la corcholata des-
preciada por su amigo el presidente.

No entiendo la estrategia de Dante
Delgado porque los partidos políticos
se deben utilizar para expresar y con-
juntar intereses económicos y
sociales con visiones legítimas y
aceptables para la opinión pública
para competir en elecciones
democráticas, si el propósito es ser
parte significativa de la repre-
sentación nacional. ¿Qué pretende el
coordinador nacional de MC con el
papel de esquirol electoral? ¿La “ter-
cera vía” en una elección polarizada
es suficiente para obtener los votos
que necesita MC para consolidar su
presencia en los órganos legislativos?

Los rencores de Dante provienen
de su historia política personal. El
primero consiste en que en los años
noventa fue perseguido por los gob-
iernos priístas, el federal y el ver-
acruzano, con un encarcelamiento
orquestado por Yunes. El segundo es
que en el proceso electoral del 2018
fue desplazado por el hoy presidente
López Obrador de la Alianza Juntos
Haremos la Historia, después de que
Dante lo apoyó durante en 2006 y
2012.

¿Qué rencor pesa más? ¿La
estancia en el penal de Pacho Viejo o
el desdén de Morena derivado de la
personalidad autoritaria del presi-
dente? Estas son las preguntas que los
militantes, adherentes y simpati-
zantes de MC deben resolver para
entender que está pensando su líder y
asumirlo colectivamente. Al gober-
nador jalisciense ya se le ocurrirá
algo, según sus propias declara-
ciones, pero ya se reunió con Xóchilt
Gálvez; el gobernador neoleonés está
“tanteando” el ambiente, pero Luis
Donaldo Colosio, junior, ya lo invitó
a mantener la unidad de la oposición
a la 4T y la bancada del partido
naranja está dividida en espera de la
decisión de la cúpula para planear su
propia reelección en 2024.

El callejón sin salida aparente en
el que Dante metió a MC puede
toparse con la pared llamada Ebrard,
quien está buscando quien lo ponga
en la boleta electoral, que es el fin de
su proyecto personal, porque tiene
bajas probabilidades de éxito. El otro
sentido, pasa por la oposición y un
abrazo a Xóchilt para caminar del
brazo con los que Dante calificó de
impresentables.

Cualquiera de los escenarios posi-
bles afecta el liderazgo de Dante
Delgado, quien sólo tiene a sus fieles,
la ambición de Samuel García y la
necesidad de sobrevivencia de
Marcelo Ebrard. ¿Cuál es el camino
de MC? ¿Asumirá los rencores de
Dante o definirá colectivamente su
ruta política hacia el 2024?

nadie sorprendió el resultado
de la encuesta para elegir a su
coordinadora de Defensa de la
Transformación.

El triunfo de Claudia
Sheinbaum y la reacción de

Marcelo Ebrard se veían venir desde que
comenzó el proceso.

Marcelo dejó de ser llamado “hermano”.
En su conferencia del jueves, el presidente
López Obrador se refirió a Ebrard en tres oca-
siones como su amigo. De ahí no pasó.
(Aunque a la mañana siguiente lo “hermanó”
como “a millones”)

El Presidente se descoció hablando de su
movimiento y la forma de elegir a quien será
su abanderada presidencial, sin importar las
restricciones del INE, en pleno arranque del
proceso electoral.

Dijo que fue un ejemplo de ejercicio
democrático, algo inédito y que se acabó el
dedazo (¡ajá!).

Fue generoso en los calificativos a Ebrard:
“es una muy buena persona, un buen diri-
gente, un buen servidor público, es mi amigo”.

El miércoles, Marcelo Ebrard había echado
a andar la Operación Berrinche: su equipo se
dijo sorprendido de las incidencias que
supuestamente habían ocurrido y provocó un
incidente a la entrada del lugar donde se con-
taba la encuesta, para tratar de descarrilarla,

saliendo a sabiendas que no podrían regresar
y, luego, querer hacerlo a la fuerza.

Cuando salió Ebrard a escena, exigió la
reposición del proceso. Fue subiendo el nivel
hasta llegar a: “en Morena no tenemos espa-
cio”, con la clara advertencia de que aparecerá
en la boleta presidencial el próximo año.

Claudia Sheinbaum le tendió la mano a
Ebrard y miró hacia adelante: “No hay tiempo
que perder, vamos a seguir trabajando (…)
vamos a ganar el 2024. Vamos a ganar las
diputaciones, vamos a ganar las senadurías,
vamos a ganar las gubernaturas, y va a haber
presidenta de la República y será de la Cuarta
Transformación”.

La candidatura presidencial para Marcelo
Ebrard ha sido un sueño largamente anhelado,
desde que era colaborador de Manuel
Camacho Solís, quien nunca la pudo tener,
pese al asesinato de Luis Donaldo Colosio, en
1994.

Se sentó en escaños, ocupó curules y llegó
hasta la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, en donde se hizo a un lado para ceder
la candidatura presidencial a López Obrador.

Durante su gestión en ese cargo, se con-
struyó la Línea 12 del Metro, que tras colapsar
años después dejó 26 muertos y más de 100
heridos. (Mas lo que judicialmente le quisier-
an añadir).

En su mañanera del jueves, el presidente
López Obrador dibujó el futuro de Marcelo:

“Con libertad, él puede hacer lo que con-
sidere más conveniente”. “Vamos a suponer
que diga: ‘Soy libre y puedo ser candidato
independiente’, porque hay esa posibilidad, se
juntan firmas y hay esa posibilidad. ¿A quién
le afectaría? Bueno, ya, ya, ya no hablemos de
eso. A los que se están frotando las manos, no
se dan cuenta en dónde tiene más jale
Marcelo: en las clases medias. O sea, en una
de esas la candidata de Claudio se queda en
tercer lugar o en cuarto”.

Ayer, lo volvió a apachar. ¿Por qué?
Compitió y perdió. ¿Por qué seguimos

hablando del segundo lugar?
El plazo para informar al INE la intención

de ser candidato independiente a la presiden-
cia venció este jueves.

Es decir, la única opción para que Marcelo
esté en la boleta presidencial es que se sume a
Movimiento Ciudadano.

Así, le hará la tarea sucia a Sheinbaum y a
López Obrador, a quien acabará sirviendo
hasta el último minuto, fracturando el voto
opositor.

Sólo Marcelo y el Presidente sabrán si esta
intrincada jugada fue un pacto de lealtad-
inmunidad. Un servicio electoral a cambio de
enterrar sus posibles pecados.

¿Son carnales? ¿Son aliados? ¿Son cóm-
plices?

Vivir en paz bien vale una candidatura que,
ya se sabía, nunca iba a ser suya.
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Ciudad de México/El Universal.-        

El exsecretario de Gobernación,

Adán Augusto López, sería el coordi-

nador de la campaña presidencial de la

virtual candidata Claudia Sheinbaum,

así lo aseguró Jenaro Villamil, presi-

dente del Sistema Público de

Radiodifusión del Estado Mexicano.

"El exsecretario de @SEGOB_mx y

contendiente interno en

@PartidoMorenaMx, Adán Augusto

López (@adan_augusto) se suma como

coordinador de la campaña de Claudia

Sheinbaum (@Claudiashein)", señaló a

través de sus redes sociales.

La tarde de este sábado, el exfun-

cionario federal y la exjefa de gobierno

se reunieron con la estructura del

primero, integrada por legisladores fed-

erales y locales, presidentes municipales

y dirigentes locales para refrendarle su

apoyo, pero no se anunció la desi-

gnación.

"(Es) un gran operador para construir

estructuras y territorios, es como pocos

políticos, y no tengo más que

reconocimiento para Adán. Vamos a tra-

bajar conjuntamente para que este pro-

ceso sea de mucha integración territori-

al", dijo Sheinbaum.

Por su parte, López Hernández puso a

disposición de Sheinbaum su estructura

para apoyarla en su campaña.

"Te queremos decir con toda fran-

queza que estamos a tu disposición, y

decirte con toda firmeza que estamos

con el movimiento y con Claudia.

Vamos todos juntos unidos y con lealtad

por lo que representa Morena en este

movimiento", dijo.

Ciudad de México/El Unicversal.-

"Hay acercamientos con Marcelo,

pero él tiene que tomar su decisión",

reveló la virtual candidata presidencial

del Frente Va por México, Xóchitl

Gálvez, quien dijo "yo estoy lista para

ir con quién quieran, dónde quieran y

cuándo quieran".

En entrevista luego de un encuentro

con mujeres panistas en la Expo Santa

Fe fue cuestionada si ha tenido oportu-

nidad de hablar con Marcelo Ebrard.

"Fíjate que no, porque he estado con

la agenda, pero hay acercamientos",

respondió la senadora del PAN.

A pregunta expresa si son esperan-

zadores, dijo que "él tiene que tomar

primero su decisión con su equipo

porque ya no fue candidato independi-

ente, tampoco la tiene fácil con MC

porque hay varios tiradores en MC,

entonces a ver qué decide".

Consideró que una candidatura de

Ebrard "le quita -votos- a los dos, le

quita Morena y nos quita a nosotros...y

creo que no alcanza a ganar, la verdad".

"Pero así es la vida y hay que ir con

todo. Yo estoy lista para ir con quién

quieran, dónde quieran y cuándo quier-

an", indicó Gálvez.

"PEMEX NO SE VA A

PRIVATIZAR, SE VA 

A MODERNIZAR"

Gálvez negó que su intención al

aspirar a la presidencia sea privatizar

Pemex y el sector energético, como lo

aseveró el presidente Andrés Manuel

López Obrador en "la mañanera".

"Pemex no se va a privatizar, se va a

modernizar", aseguró. La senadora

pidió al presidente que deje de mentir

"¿O qué sigo siendo su crush?".

En un video expuesto en su cuenta

de X, Gálvez expuso su plan en materia

energética, haciendo énfasis en que lo

hace porque no ha tenido oportunidad

de réplica en la conferencia mañanera

del mandatario.

"Y como ya sé que usted promete las

réplicas y no las cumple, aquí le expli-

co rápido. Uno de mis sueños como

senadora es modernizar Pemex y CFE,

empresas que entiendan al mundo, que

estén a la vanguardia y que cuiden al

planeta", describió en su video.

En su explicación remarcó que ella

es ingeniera por lo que explicó los

problemas que considera tienen Pemex

y CFE, tales como la carencia de recur-

sos y tecnología para exploración de

petróleo "están perdiendo una millona-

da en refinación y no le apuestan a la

petroquímica", subrayó la candidata.

Insistió en que se debe aprovechar

mejor la capacidad de los ingenieros e

ingenieras de Pemex para obtener

energía de otros recursos naturales,

tales como hidrógeno blanco o la geot-

ermia, añadió la candidata.

Tras la crítica, reconoció la estrate-

gia de gas natural de CFE que ha per-

mitido la posibilidad del nearshoring

en México, sostuvo.

Ciudad de México.-                           

Luego de una tensa discusión el

Consejo General del Instituto Nacional

Electoral (INE) aprobó de forma par-

cial ejercer la facultad de asunción par-

cial para el diseño, implementación y

operación del conteo rápido para la

elección en ocho entidades y la Jefatura

de Gobierno de Ciudad de México, en

los procesos electorales locales ordi-

narios 2023-2024.

El avance de estos mecanismos

estadísticos, científicos y con base

metodológicos sólidos, genera tran-

quilidad y certeza el día de la Jornada

Electoral, aseguró la Consejera

Presidenta Guadalupe Taddei, al enfati-

zar que con este ejercicio se ha llegado

a la cúspide del Sistema Nacional de

Elecciones.

Las entidades conde el INE hará

conteo rápido son: Chiapas,

Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla,

Tabasco, Veracruz y Yucatán

Los estados mencionados tendrán

elección a la gubernatura, así como la

Jefatura del Gobierno de la Ciudad de

México, en los que los Organismos

Públicos Locales Electorales (OPL)

podrán economizar en la operación de

los conteos rápidos.

“Los conteos rápidos permitirán

hacer del conocimiento de las y los

electores las tendencias de votación la

misma noche de la Jornada Electoral,

que se obtendrán a través de una mues-

tra probabilística de casilla mediante

procedimientos científicos, con la que

se estima la preferencia en casillas y el

nivel de participación”, informó la con-

sejera Carla Humphrey. 

Especificó que, después de las con-

sultas a los nueve OPL a la Unidad

Técnica de Servicios de Informática

(UTSI) y a las direcciones ejecutivas de

Organización Electoral (DOE) y del

Registro Federal de Electorales

(DERFE), se concluyó que existe coin-

cidencia respecto de la coordinación

técnica y operativa en las nueve enti-

dades, lo que permitirá un mejor flujo

de información de los comicios. 

Ciudad de México/El Universal.-

El futuro del excanciller Marcelo

Ebrard se podría definir este domingo

en el Consejo Nacional de Morena, es

decir, si abandona al partido por el que

buscaba postularse como candidato

presidencial o si se une al proyecto que

encabezará la virtual candidata Claudia

Sheinbaum.

Este sábado, la nueva dirigente del

llamado movimiento de la Cuarta

Transformación sostuvo una reunión

con senadores, diputados federales y

locales, presidentes municipales y diri-

gentes locales afines al exsecretario de

Gobernación, Adán Augusto López.

En la reunión, celebrada en un hotel

del Centro Histórico, señaló que dichas

posibilidades serán tratadas en la asam-

blea morenista y con los grupos parla-

mentarios del PVEM y el PT en el

Senado y la Cámara de Diputados, que

fueron invitados.

Reiteró que las puertas del

movimiento siguen abiertas para el

excanciller. "No, ya vamos a platicar

de eso. Los invitamos mañana [domin-

go] al Consejo Nacional de Morena,

ahí vamos a dar...", y fue interrumpida

en medio de empujones a su salida de

la reunión.

Además, Sheinbaum dijo que Adán

Augusto López es "un gran operador

para construir estructuras y territorios",

y anunció: "Vamos a trabajar conjunta-

mente para que este proceso sea de

mucha integración territorial; va el lla-

mado a todas y todas, porque tenemos

que buscarnos en el territorio para que

iniciemos un proceso de unidad".

Agregó que la primera parte de su

plan será integrar también a las estruc-

turas del Partido Verde Ecologista de

México (PVEM) y del Partido del

Trabajo (PT).

Ciudad de México/El Universal.-

Al inaugurar el Encuentro Nacional

de Mujeres en Acción, el dirigente del

PAN, Marko Cortés, dijo que Xóchitl

Gálvez es una "mujer exitosa que viene

desde abajo que a diferencia de lo que

pasa en Palacio Nacional que ahora

resulta que los fantasmas del

Presidente se le aparecieron porque la

candidata fifí que nació en cuna de oro

y que representa a la oligarquía es esa

corcholata Claudia Sheinbaum".

"Y la que realmente es del pueblo,

que nació en la pobreza, que es de ori-

gen indígena y que se hizo a sí misma,

que no le debe nada a nadie más que a

su trabajo y a su esfuerzo es la candi-

data de Acción Nacional y del Frente

Amplio por México" a quien no habrá

"mañanera, ni programa social" que

logre derrotar.

En la Expo Santa Fe, ante miles de

mujeres panistas, gobernadoras,

senadoras, diputados, alcaldesas y diri-

gentes de todo el país, llamó a cerrar

filas con la virtual candidata presiden-

cial del Frente Va por México, quien

firmó los 10 compromisos en favor de

las mujeres de cara a la contienda pres-

idencial del 2024.

Exhortó a mujeres y hombres a con-

struir la victoria, "que nadie nos deten-

ga, que no haya programa social ni

mañanera" que nos detenga... "querida

Xóchitl no estás sola, cuentas con tu

Partido Acción Nacional".

"Xóchitl tiene experiencia y capaci-

dad para gobernar, para tomar deci-

siones y ayudar a los más pobres, pero

también hay que decirlo tienen las

agallas, tiene el valor tiene los ovarios

bien puestos", subrayó el líder panista.

Coordinaría Adán Augusto campaña de Claudia

Ya tuvieron su primera reunión.

"Hay acercamientos con 
Marcelo, pero es su decisión"

"Yo estoy lista para ir con quién quieran, dónde quieran y cuándo quieran".

INE aprueba hacer conteos
rápidos en 9 procesos

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, enfatizó que con este
ejercicio se ha llegado a la cúspide del Sistema Nacional de Elecciones.

La puerta sigue abierta para Ebrard

Destino de Ebrard será discutido este domingo

Sheinbaum representa a 
oligarquía: Marko Cortés

Marko Cortés
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Ciudad de México/El Universal.-
Un día antes del arranque formal del

proceso electoral rumbo a 2024 en la
Ciudad de México, Omar García
Harfuch se separó de su cargo al frente
de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) para contender por la
Jefatura de Gobierno. En su lugar fue
designado Pablo Vázquez Camacho.

El anuncio lo dio a conocer el jefe de
Gobierno, Martí Batres, por medio de
su cuenta de X (antes Twitter), en
donde publicó una fotografía de ambos
y el mensaje: "Me visitó el Lic.
@OHarfuch para informarme su
decisión de separarse del cargo de sec-
retario de Seguridad Ciudadana del
@GobCDMX".

En su renuncia, García Harfuch
expresó su agradecimiento al actual
jefe de Gobierno y a la exmandataria
Claudia Sheinbaum por "la oportu-
nidad que me brindaron de estar al
frente de esta honorable institución, al
haber ocupado el cargo de secretario de
Seguridad Ciudadana y con ello servir
a México".

Más tarde, en un video difundido en
sus redes sociales, García Harfuch reit-
eró el agradecimiento a Sheinbaum, así
como a los mandos y elementos de la
policía capitalina.

"Como lo he expresado en diversas
ocasiones, ser jefe de la policía de la
Ciudad de México no permite agendas
paralelas, por esta razón he tomado la
decisión de separarme del cargo de sec-
retario de Seguridad Ciudadana para

colaborar con la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, quien, con su visión
y liderazgo, logrará dar continuidad a
la transformación del país", afirmó.

El artículo 32 de la Constitución de
la Ciudad de México establece que las
personas que aspiren a encabezar la
Jefatura de Gobierno no deben ser titu-
lares de una secretaría o subsecretaría
en el Ejecutivo local o federal, a menos
que se separen definitivamente de su
puesto 180 días antes de la jornada
electoral local correspondiente.

En el caso de mandos policiales,

estos deben separarse antes de la fecha
de inicio del proceso electoral local
correspondiente, es decir, este domingo
10 de septiembre.

Cabe señalar que, de acuerdo con el
calendario electoral, el periodo de
solicitudes de registro de candidaturas
de partidos y sin partido a la Jefatura de
Gobierno será del 8 al 15 de febrero de
2024.

POLICÍA DE CARRERA
El exsecretario de Seguridad

Ciudadana nació en 1982, en

Cuernavaca, Morelos; es nieto del gen-
eral Marcelino García Barragán e hijo
de Javier García Paniagua, extitular de
la Dirección Federal de Seguridad
(DFS), y de la actriz María Sorté.

Encabezó operativos para dar con
líderes criminales, atacar estructuras de
extorsionadores, tráfico de drogas y
grupos ligados con cárteles de la droga
que buscaban asentarse en la capital del
país, entre otras. Como jefe general de
la PDI encabezó la investigación del
caso Artz Pedregal y el asesinato de
Norberto Ronquillo.

En octubre de 2019 fue designado
titular de la SSC y de acuerdo con el
último informe del gobierno, logró una
reducción de los índices delictivos en la
capital.

El 26 de junio de 2020 sufrió un
atentado por parte del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), que lo
emboscó cuando se dirigía al gabinete
de seguridad, sobre la avenida Paseo de
la Reforma.

Previo a estos cargos en la adminis-
tración capitalina, ingresó a la Policía
Federal el 1 de septiembre de 2008
como jefe de departamento de la
Coordinación de Inteligencia para la
Prevención del Delito, asignado a la
División de Gendarmería.

En 2016 asumió como titular de la
División de Investigación de la Policía
Federal y encabezó la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) de la
extinta PGR.

Coordinó la captura de Dámaso
López Núñez cabeza del Cártel de
Sinaloa, el 2 de mayo de 2017, en la
colonia Anzures, y estuvo detrás de la
detención de Pedro Ramírez Pérez, El
Jamón, de La Unión Tepito y Jorge
Flores Conha, El Tortas, de La Fuerza
Anti-Unión.

Fue señalado de estar en Guerrero
cuando ocurrió la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa; sin
embargo, se desmarcó de los hechos,
pues ese 26 de septiembre de 2014 se
encontraba comisionado en
Michoacán.

Ciudad de México/El Universal.-
Un juez de control de término la

prisión preventiva justificada en contra
del fiscal de Morelos, Uriel Carmona,
a quien la fiscalía capitalina acusa del
delito de feminicidio en calidad de
auxiliar por el caso Ariadna Fernanda.

En audiencia inicial por cumplim-
iento de orden de aprehensión el
Ministerio Público de la fiscalía capi-
talina imputó el delito por la nueva
orden de aprehensión que se ejecutó el
viernes al interior del penal de máxima
seguridad del altiplano.

El juzgador calificó de legal la
detención del servidor público, por lo
que el ministerio público pidió se
resolviera su situación jurídica.

La defensa del imputado, encabeza-
da por el penalista Rodrigo Ugalde,
solicitó la duplicidad del término con-
stitucional por lo que será el próximo
miércoles cuando se defina la situación
jurídica del fiscal.

Miguel Alemán, Tamps/
El Universal.-                                   
Una caravana donde viajaban ciu-

dadanos americanos fue atacada por
civiles armados en Miguel Alemán,
Tamaulipas, resultando 9 personas
heridas.

La Vocería de Seguridad del estado
informó por medio de redes sociales
que durante la madrugada la caravana,
procedente de Estados Unidos, fue ata-
cada por civiles armados en el Puente
Roma de Miguel Alemán.

El reporte fue recibido en la Línea
de Emergencias 911, por lo que
unidades de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) así como unidades
médicas de Protección Civil Municipal,
atendieron la situación.

Los civiles heridos fueron atendidos
por personal médico y trasladados a
Estados Unidos.

Versiones extraoficiales aseguran

que de 15 a 20 personas viajaban en
una camioneta tipo Van cuando fueron
agredidos a balazos a la altura de El
Ángel, en el poblado Los Guerra.

Trascendió que la caravana viajaba
al interior del país cuando un vehículo
conocido como "monstruo" los detuvo
tras impactarlos.

Por medio de redes sociales se dio a
conocer que fueron trasladados a
Estados Unidos: Orlando Adrián
Sánchez, de 61 años; Alberto Aguilar
Rangel, de 76; María Rosario Fuentes
Torres, de 68; y Joes Aguilar, de 71.

Además, fueron trasladados:
Carolina Orosio Castro, de 32 años, de
San Luis Potosí; así como Arturo
Orosio Castro, Samanta Ramírez,
Evangeline Rodríguez Ramírez y
Ramiro Castro.

Sobre estas identidades, ni la
Vocería ni la Sedena han dado a cono-
cer información.

Ciudad de México/El Universal.-
Las operaciones del Banco del

Bienestar estuvieron en riesgo en 2021,
según fiscalizaciones llevadas a cabo
por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) que reportó irregu-
laridades en el gasto de poco más de 4
mil 500 millones de pesos y deficien-
cias de operación ese año.

El órgano fiscalizador exigió inves-
tigar el gasto de 3 mil 753 millones 385
mil 200 pesos en ese año para adquirir
e instalar equipamiento no permanente,
infraestructura tecnológica y cajeros
automáticos para 2 mil 700 sucursales,
debido a que no registró esta cantidad y
sí le fue entregada a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).

También identificó que no se regis-
traron en la cuenta pública los pagos
por 261 millones 799 mil 100 pesos por
los servicios proporcionados por la
empresa Sixsigma Networks México
en diciembre de ese mismo año, por el
contrato número DJN-SCOF-1C.10-
06-2021-012; y tampoco se entregó
evidencia que permitiera verificar la
procedencia de los recursos utilizados
ni su fecha de aplicación.

Además, durante 2021 el banco no
solicitó la ejecución del simulacro al
Plan de Recuperación de Desastres,
periodo en que la empresa le brindó
servicio para asegurar la continuidad
de las operaciones en caso de desastres,
manteniendo los sistemas prioritarios
para el Banco del Bienestar en un cen-
tro de datos alterno (CDA). "Por lo que
no es posible asegurar el correcto fun-

cionamiento de dicho plan en caso de
una contingencia", señaló la ASF.

Por lo anterior, emitió la promoción
de responsabilidad administrativa san-
cionatoria para que el Órgano Interno
de Control investigue y, en su caso, ini-
cie el procedimiento administrativo
correspondiente "por las irregulari-
dades de los servidores públicos que,
en su gestión, omitieron realizar el reg-
istro de los pagos erogados" y no solic-
itaron la ejecución de los simulacros
del Plan de Recuperación de Desastres.

En otra auditoría del mismo año, la
ASF señaló que el Banco del Bienestar
debe aclarar el destino de 7 millones
610 mil pesos del presupuesto de 2021,
que se invirtieron para construir y
adquirir mobiliario y equipo de admin-
istración para 115 de sus sucursales.

REPORTES DE 2020
Además de los recursos pendientes

por aclarar de 2021, en la cuenta públi-
ca de 2020, la Auditoría Superior de la
Federación determinó que el Banco del
Bienestar no comprobó el destino de

182 millones 795 mil pesos por la con-
strucción y adquisición de mobiliario y
equipo para 103 sucursales (118 mil-
lones 295 mil pesos) y por el cumplim-
iento de tecnologías de información y
comunicaciones (64 millones 499 mil
pesos).

Asimismo, la Auditoría determinó
que por la deficiente planeación de los
trabajos para construir dichas sucur-
sales, incrementó el presupuesto origi-
nal de cada una, que pasó de 2 millones
221 mil pesos a 4 millones 233 mil.

Además, el Banco del Bienestar no
realizó los trámites para obtener los
permisos, licencias y derechos de los
inmuebles sobre los cuales se
realizarían las obras, por lo que "no se
tiene la certeza jurídica de la posesión
ni la puesta a disposición de la Sedena
de los inmuebles en los que se
realizarían las obras", señaló la ASF.

Tampoco acreditaron la realización
de las bitácoras de obra entre el banco
y la Sedena, ni de la recalendarización
de los trabajos y fechas de entrega. Por
ello, la ASF emitió tres promociones de
responsabilidad administrativa san-
cionatoria para investigar y sancionar a
los servidores públicos responsables.

En sus cuatro años de vida, además
de diversos problemas, el Banco del
Bienestar ha tenido a tres directores:
Rabindranath Salazar Solorio, desde su
creación en julio de 2019; Diana
Álvarez Maury, designada en junio de
2020, y Víctor Manuel Lamoyi
Bocanegra, quien tomó posesión en
diciembre de 2021.

Ciudad de México/El Universal.-
El gobierno federal solicitó un pre-

supuesto de 119 millones 673 mil pesos
para que la Aerolínea del Estado
Mexicano, es decir, Mexicana de
Aviación inicie operaciones, de acuer-
do con el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF) para
2024.

La aerolínea será operada por la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena).

La petición del gobierno aún tiene
que ser discutida y aprobada por el
Congreso y los recursos son única-
mente para los gastos por servicios per-
sonales necesarios para la conforma-

ción de la línea aérea que comenzaría a
operar en noviembre (el presidente
López Obrador había dicho previa-
mente que iniciaría en diciembre).

Aún falta determinar cuánto dinero
se necesitará para el arrendamiento de
las 10 aeronaves con las que la línea
aérea prestaría el servicio.

El gobierno había anunciado que la
nueva aerolínea requerirá una inversión
de 4 mil millones de pesos para ofrecer
vuelos hacia 20 destinos, con precios
entre 18% y 20% más bajos en com-
paración con otras líneas aéreas.

En tanto, el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA)
contará con mil 500 millones de pesos

adicionales para operar.
En total, la Secretaría de la Defensa

contará con un presupuesto de 259.4
mil millones de pesos, lo que represen-
ta 11.7% del total del presupuesto del
gobierno federal.

A partir de 2024, la Sedena se encar-
gará de operar el Tren Maya, así como
la infraestructura aeroportuaria, fer-
roviaria y de servicios auxiliares, a
través del Grupo Aeroportuario, Ferro-
viario y de Servicios Auxiliares y
Conexos Olmeca-Maya-Mexica, em-
presa de participación estatal mayori-
taria que operará diversos aeropuertos,
hoteles, parques y museos, así como la
aerolínea del Estado mexicano.

Gobierno solicita 119 mdp para lanzar Mexicana de Aviación

La aerolínea será operada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Renuncia García Harfuch, va por la CDMX

El anuncio lo dio a conocer el jefe de Gobierno, Martí Batres, por medio de su cuenta de X 

Dan prisión 
preventiva 
a Uriel ‘N’

Se le acusa del delito de feminicidio
en calidad de auxiliar por el caso de
Adriana Fernanda.

Hallan anomalías por 4 mil 500 mdp en Banco del Bienestar

En sus cuatro años de vida, además de diversos problemas, el Banco del
Bienestar ha tenido a tres directores

Ataque a caravana en Tamaulipas deja 9 heridos

En la caravana viajaban ciudadanos americanos.



Marrakech, Marruecos / Especial     

Un inusual sismo de magnitud 6.8
sacudió Marruecos el viernes, provo-
cando que la gente se levantara rápi-
damente de sus camas por la noche y
saliera a las calles y derrumbando edi-
ficios de localidades montañosas y en
ciudades antiguas no construidas para
soportar semejante fuerza. 

Más de 2,000 personas murieron y
se cree que la cifra de muertos aumen-
tará mientras los rescatistas batallaban
el sábado para poder llegar a las zonas
más remotas y más afectadas a través
de carreteras cubiertas por rocas.

El sismo, que fue el más fuerte que
sacude el país del norte de África en
120 años, hizo que la gente saliera
corriendo a las calles oscuras, aterrori-
zada e incrédula el viernes por la noche. 

Un hombre dijo que empezaron a llo-
ver platos y tapices, y que la gente se
desplomaba. El terremoto derribó muros
de piedra y mampostería, cubriendo de
escombros comunidades enteras.

La devastación se apoderó de cada
ciudad a lo largo de las empinadas y
sinuosas curvas del Alto Atlas de

manera similar: viviendas plegándo-
se sobre sí mismas y madres y padres
llorando mientras niños y policías
con cascos llevaban a los muertos
por las calles.

Aldeas remotas como los del valle
de Ouargane, afectado por la sequía,
quedaron en gran medida aisladas del
mundo cuando perdieron el servicio
eléctrico y el de telefonía celular. Para

el mediodía, la gente estaba afuera llo-
rando la muerte de vecinos, registran-
do los daños con las cámaras de sus
celulares y diciéndose unos a otros:
“Que Dios nos salve”.

En la televisión estatal se pudo ver
imágenes de gente agrupándose en las
calles de la histórica Marrakech, teme-
rosa de volver a entrar en edificios que
pudieran ser todavía inestables.
Muchos se envolvieron en mantas e
intentaron dormir a la intemperie.

En Marrakech, la famosa mezquita
de Koutoubia, construida en el siglo
XII, sufrió daños, aunque su alcance
por ahora se desconoce. Su minarete,
de 69 metros de alto, es conocido
como el “techo de Marrakech”. Los
marroquíes publicaron en internet
videos que mostraban partes dañadas
en la famosa muralla roja que rodea la
medina, declarada Patrimonio de la
Humanidad por la UNESCO.

Al menos 2,012 personas murieron,
la mayoría en Marrakech y cinco pro-
vincias cercanas al epicentro del terre-
moto, y al menos otras 2,059 resulta-
ron heridas, informó el Ministerio del
Interior marroquí ayer.

Nueva Delhi, India / Especial              

El Grupo de los Veinte, que reúne a las
principales economías del mundo,
incorporó a la Unión Africana como
miembro en su cumbre anual este sába-
do, y el anfitrión India consiguió que el
dispar grupo aprobara una declaración
final, pero sólo después de suavizar el
lenguaje sobre la polémica cuestión de
la guerra de Rusia en Ucrania.

En los meses previos a la cumbre
celebrada en Nueva Delhi, la India no
había podido llegar a un acuerdo sobre
la redacción del texto relativo a Ucrania,
y Rusia y China se opusieron incluso a
la redacción que habían acordado el año
pasado en la cumbre del G20 en Bali.

El comunicado final, hecho público
en la víspera de la clausura oficial de la

cumbre, destacaba el “sufrimiento
humano y los efectos negativos añadi-
dos de la guerra en Ucrania”, pero no
mencionaba la invasión rusa.

En ella se citaba la Carta de las
Naciones Unidas, según la cual
“todos los Estados deben abstenerse
de recurrir a la amenaza o al uso de
la fuerza con fines de adquisición
territorial contra la integridad territo-
rial y la soberanía o independencia
política de cualquier Estado. El uso o
la amenaza de uso de armas nuclea-
res es inadmisible”.

En cambio, la declaración de Bali
había citado una resolución de la ONU
que condenaba “la agresión de la
Federación Rusa contra Ucrania”, y
afirmaba que “la mayoría de los
miembros condenaban firmemente la

guerra en Ucrania”.
Nazia Hussain, investigadora aso-

ciada de la Escuela de Estudios
Internacionales S. Rajaratnam de
Singapur, dijo que la declaración mos-
traba una “mitigación del lenguaje
sobre la guerra en Ucrania”.

“Sin embargo, para Nueva Delhi,
conseguir una declaración conjunta con
alguna referencia a Ucrania, o una
declaración conjunta en absoluto, sobre
todo cuando Estados Unidos y sus alia-
dos occidentales, así como China y
Rusia, endurecen su postura sobre la
guerra, es una victoria”.

Muchos se habían mostrado escépti-
cos ante la posibilidad de que hubiera
un comunicado final, que habría sido la
primera vez que no se publica y habría
supuesto un golpe al prestigio del G20.

Se prevé que la cifra de fallecidos y heridos incremente conforme se

avance en los trabajos de búsqueda y rescate. 

Quito, Ecuador / Especial                       

Al cumplirse un mes del asesinato del
candidato presidencial Fernando
Villavicencio, la Fiscalía ecuatoriana
anunció el sábado la vinculación de
otros siete sospechosos del magnicidio.

Villavicencio fue acribillado el 9 de
agosto, segundos después de abordar
una camioneta que lo esperaba a la sali-
da de un mitin político al norte de
Quito. Seis colombianos fueron deteni-
dos esa noche como presuntos involu-
crados y uno murió en el lugar del cri-
men durante un cruce de balas.

La Fiscalía dijo que realizó diligen-
cias para extraer información de dispo-
sitivos electrónicos, interceptaciones
telefónicas y barridos de cámaras que
permitieron presentar elementos de
convicción durante la audiencia de for-
mulación de cargos a los siete sospe-
chosos. Refirió que la etapa de investi-
gación se extiende por 30 días más con
un total de 13 procesados.

Mientras tanto, Tamia Villavicencio
recordó el sábado a su papá un mes
después de su asesinato. “Ya pasó en
otros países de Latinoamérica que el
pesimismo tomó más partido. Ahora
entiendo que este proceso hay que lle-
varlo con luz”, comentó en un diálogo
con The Associated Press.

“Mi papá había denunciado siete
amenazas de muerte” ante la Fiscalía y
no vemos ningún resultado de eso. “No
confío en lo absoluto, pero que sepan
que les estamos observando y que en
cualquier cosa que no hagan como se
debe hacer habrá instancias internacio-
nales que los observará”, señaló.

Su hermana mayor, Amanda, con-
fesó que no siempre se siente como
Tamia. Espera que la Fiscalía “se tome
el tiempo que tiene que tomarse para
hacer bien su trabajo”, aunque adelantó
que están conformando “un equipo de
abogados que internacionalmente nos
van a acompañar porque obviamente
vamos a llegar hasta las últimas conse-

cuencias de este proceso”.
“No nos vamos a conformar con

cualquier cosa que nos digan, nosotras
estamos muy bien asesoradas”, afirmó
Amanda, quien también comentó que
se negó a una invitación del presidente
Guillermo Lasso para un homenaje
postmortem de su padre, porque “no
estamos para conmemoraciones ni para
fiestas lo que necesitamos es verdad y
responsabilidad”, insistió.

Jerusalén / Especial                                

Las fuerzas de seguridad israelíes aba-
tieron ayer a un palestino de 16 años
durante una confrontación en el sur de
Cisjordania ocupada, informaron auto-
ridades médicas, en el suceso de vio-
lencia más reciente en el territorio,
dentro de uno de los ciclos más cruen-
tos del conflicto israelí-palestino en
casi dos décadas.

La muerte de Milad al-Rai eleva a
185 el número de palestinos abatidos
por fuego israelí en Cisjordania en lo
que va del año, entre ellos más de 30
menores de 18 años. La cifra de muer-
tos este 2023 en Cisjordania y
Jerusalén oriental ha rebasado la de
2022, considerada la más alta desde
que Naciones Unidas comenzó a darle
seguimiento en 2005.

El ejército israelí afirmó que lanzó
gas lacrimógeno y disparó contra un
grupo de palestinos afuera del campa-

mento de refugiados de Al-Aroub en
el sur de Cisjordania que había ataca-
do a soldados con bombas Molotov al
otro lado de un camino. Dijo estar
enterado de que un palestino fue bale-
ado y que hubo víctimas entre los
efectivos israelíes.

En comunicado, condenan el ‘sufrimiento humano y los efectos negativos’

de la guerra en Ucrania, pero no mencionaron la invasión rusa.

Incorpora G20 a la Unión Africana

Vinculan a siete sospechosos por
asesinato a candidato de Ecuador

Fernando Villavicencio fue ultimado

el pasado 9 de agosto.

Suman 185 muertes de palestinos

en Cisjordania en lo que va del año.

Fuerzas israelíes abaten
a palestino de 16 años 

Suman más de 2 mil muertos por sismo en Marruecos
DECLARAN TRES 
DÍAS DE LUTO

El rey Mohamed VI de
Marruecos decretó ayer tres días
de duelo en el país por el terre-
moto que dejó al menos 2,000
muertes y 2,059 personas heri-
das y ordenó desplegar un pro-
grama de emergencia para aten-
der a las víctimas y rehabilitar los
edificios dañados.

Tras una sesión de trabajo
para examinar la situación luego
del terremoto, el rey compartió
el agradecimiento de Marruecos
a “los muchos países hermanos
y amigos que han expresado su
solidaridad con el pueblo marro-
quí en esta difícil situación”,
según un comunicado del
Gabinete Real. 

Ordenó además que el 10 de
septiembre se lleve a cabo una
oración por los decesos en el
conjunto de mezquitas del país.

Según el comunicado,
Marruecos se encuentra aten-
diendo a las víctimas del terre-
moto con agua, alimentos, tien-
das y mantas. Además, se cre-
ará una comisión interministerial
para poner en marcha un pro-
grama para la reconstrucción.

El movimiento sísmico es el más potente en el país en 120 años y ha dejado regiones en ruinas, incertidumbre y dolor de la ciudadanía que ha perdido sus hogares.
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Alma Torres Torres 
Ignacio González Bañuelos                             

Ante los cortes en el suministro de agua
que se han presentado, alcaldes metropoli-
tanos han entrado al quite para coadyuvar
a que la población cuente con el vital lí-
quido.

En Apodaca, el alcalde César Garza Vi-
llarreal informó que reabrieron los más de
400 puntos de abastecimiento del vital lí-
quido.

Dijo que hay colonias en las que sale un
“chorrito”, pero que hay otras que no les
llega ni eso, por lo que están trabajando en
conjunto con la comunidad, para que ten-
gan acceso al agua.

“Estamos habilitando cerca de 400 pun-
tos en nuestra ciudad, donde vean los tan-
ques, donde vean las llaves, ahí pueden
llegar, gratuitamente”, dijo.

Aunque los tinacos están ubicados en la
geografía de Apodaca, Garza señaló que
los vecinos de San Nicolás y Guadalupe
son bienvenidos a los puntos de suministro.

Lo anterior, lo dio a conocer mediante
un live en sus redes sociales, a donde lle-
garon vecinos de Las Puentes de San Ni-
colás, que dieron a conocer que no tenían
agua en sus casas.

En este sentido, el alcalde de Apodaca
dijo que estará todo el fin de semana pe-
gado en este tema, debido a que es la prin-
cipal queja de los vecinos en el municipio

“Los municipios colindantes vienen a
nuestro centro de abastecimiento y todos
son bienvenidos, en este tema debemos ser
solidarios y apoyarnos unos con otros”.

TAMBIÉN GARCÍA
En García, el gobierno municipal que

encabeza Carlos Guevara Garza, informó
que se instalaron más tinacos comunitarios
por todo el municipio, para no dejar sin este
vital líquido a las familias. 

El presidente municipal expuso que son
al menos 22 nuevos tinacos a donde la co-
munidad puede abastecerte, destacando,
entre otros, el tinaco en Plaza Hacienda Del
Sol 1er Sector, Hacienda San Pablo, Ha-
cienda San Ángel, Ex Hacienda San José,
Valle de las Grutas Cuarto, Quinto y Sexto
sector.

De igual modo en Paraje San José Sec-
tor Bosques, Sector Lagos, Sector Maripo-
sas, Sector Valles, Sector Montañas y
Sector Aves, entre otros.

Para conocer la ubicación precisa de
estos y otros tinacos, se puede acceder a las
redes sociales del gobierno municipal de
García.

Alma Torres Torres                                  

Luego de que Lorenia Canavati mani-
festara su aspiración a la alcaldía de San
Pedro, la Comisión Operativa Municipal
de Movimiento Ciudadano de San Pedro
la invitó a sumarse y utilizar esta plata-
forma 

Durante la toma de protesta de los in-
tegrantes de esta dirigencia en el munici-
pio sampetrino, Ericka Monter, presidenta
de esta Comisión, hizo la invitación 

“Hoy, desde la Dirigencia Municipal
de Movimiento Ciudadano, te hacemos,
querida Lorenia, la invitación formal para
que tomes esta plataforma y tengas las
mejores condiciones para ganarle a tus
competidores, que también son los nues-
tros”, dijo.

“Estoy segura de que este mensaje te
llegará muy rápido como también estoy
segura de que juntos, los ciudadanos que
te apoyan y los que se sumen a Movi-
miento Ciudadano, vamos a encontrar res-
puesta a todos los problemas de San
Pedro”.

Por su parte, el líder estatal de Movi-
miento Ciudadano dijo esperar que en
breve Canavati les resuelva, porque MC
siempre será su casa.

“Me sumo a lo que dice Erika; Lore-
nia: Movimiento Ciudadano coincide y
compagina con lo que tú traes en mente,
con tus ideales. Ojalá pronto resuelvas y
sabes que Movimiento Ciudadano siem-
pre va a ser tu casa”.

En este sentido, el Senador de MC,
Luis David Ortiz dijo esperar que Lorenia
Canavati se anime a sumarse.

"Que se anime Lorenia", puntualizó.
Monster añadió “el grupo de mujeres y

hombres que conformamos la Comisión
Operativa Municipal de San Pedro enten-
demos que el municipio necesita visión y
liderazgo para que la comunidad sea es-
cuchada y esté representada en cada deci-
sión que se tome”.

El equipo está conformado por Erika
Monter, Coordinadora de la Comisión
Operativa Municipal; Fernando Treviño,

Secretario general de acuerdos; Sergio Ri-
vera, Enlace territorial y jurídico; Sergio
Casso, Enlace electoral.

Mientras que, Elvia Tapia, Enlace de
eventos y gestoría; Fernanda González
Charles, Enlace de Jóvenes; Danya
Chapa, Enlace de Mujeres; Rosy Sosa,
Eventos San Pedro 400; Jesús Álvarez,
Enlace de deportes; Lupita Álvarez, Even-
tos Canteras e integrantes.

En el evento estuvieron el Diputado
local Roberto Farías, la Diputada local
Sandra Pámanes y miembros de la mili-
tancia.

Consuelo López González                             

Al duplicarse en dos semanas, 37 de los
51 municipios de Nuevo León registran
algún grado de sequía.

Una escasez de lluvias en los últimos
meses provocó que la entidad se encuentre
en un escenario similar al del año 2022.

Según el Monitor de Sequía de la Comi-
sión Nacional del Agua, al 31 de agosto, un
total de 22 municipalidades presentaban se-
quía moderada, y 15 sequía severa.

Asimismo, las presas que abastecen a la
zona metropolitana del estado, se encuen-
tran en un nivel crítico.

ASÍ LAS PRESAS
La Presa Cerro Prieto, la más baja,

cuenta con un 9.22 por ciento; un 12.12 por
ciento, la Presa La Boca; y la Presa El Cu-
chillo, un 43.16 por ciento.

En Sequía Severa están los municipios
rurales de Agualeguas, Los Aldama, Aná-
huac, Cerralvo, China, Doctor Coss, Gene-
ral Bravo, General Terán, General Treviño,
Los Herrera, Lampazos, Melchor Ocampo,
Parás, Los Ramones, y Vallecillo.

Mientras que las municipalidades de
Allende, Aramberri, Cadereyta, Doctor
Arroyo, Doctor González, Galeana, General
Zaragoza, Higueras, Hualahuises, Iturbide,
Juárez, Linares, Marín, Mier y Noriega,
Montemorelos, Monterrey, Pesquería, Ra-
yones, Sabinas Hidalgo, Salinas Victoria,
Santa Catarina y Santiago, en Sequía Mo-

derada, de acuerdo con el Monitor de CNA.
De ellos, 19 municipios avanzaron una

posición en un periodo de quince días, entre
el 15 y 31 de agosto.

Por lo que  respecta a Allende, Cade-
reyta, Doctor Arroyo, Higueras, Juárez,
Monterrey, Pesquería, Rayones, Sabinas
Hidalgo, Salinas Victoria, Santa Catarina y
Santiago, todos ellos pasaron de Anormal-
mente Seco a Sequía Moderada.

Y de Sequía Moderada a Sequía Severa
pasaron Cerralvo, China, General Terán,
Los Herrera, Lampazos, Melchor Ocampo,
y Los Ramones.

Por último, Abasolo, Apodaca, Busta-
mante, El Carmen, Ciénega de Flores, Gar-
cía, San Pedro, Escobedo, General Zuazua,
Guadalupe, Mina, San Nicolás, Hidalgo, y
Villaldama, se posicionaron en Anormal-
mente Seco.

El partido Movimiento Ciudadano instaló el comité municipal en San Pedro,
que es encabezado por Ericka Monter.

Se han colocado tinacos comunitarios.

La escasez de lluvia ha orillado a vivir un panorama similar al del 2022.

Operan alcaldes para que
comunidad cuente con agua

Quiere MC postular a Lorenia por San Pedro

Consuelo López González                                 

Con una inversión de más de 40 millones
de pesos, el gobernador Samuel García Se-
púlveda entregó una guardería y parque li-
neal, en General Terán.

Junto al alcalde David Sánchez Quinta-
nilla, cortó el listón inaugural de una guar-
dería ubicada en la Colonia Citricultores.

Tiene una capacidad para recibir 60
niñas y niños, en beneficio de 300 familias.

Durante su mensaje, reiteró que la Pri-
mera Infancia es una prioridad para su ad-
ministración.

“¿Qué es lo más importante de Nuevo

León? Los niños”, expuso.
"Es apostarle mucho más contundente a

la primera infancia, nuestros bebés…del
embarazo a los seis años es la edad más im-
portante del ser humano, es la edad del neu-
rodesarrollo, de que nazcan sanos, sabios,
amados, estimulados, amados, educados, y
contrario a eso a nivel nacional empezaron
a cerrar las estancias infantiles”.

ATENCIÓN ADECUADA
Martha Herrera González, Secretaria de

Igualdad e Inclusión, indicó que en el lugar
recibirán atención adecuada, alimentación
saludable y educación de calidad.

Escenario que les permitirá desarrollar
sus habilidades a través del juego y aprender
en un entorno de cuidado. 

Luego, se trasladó a la Cabecera Muni-
cipal, donde se habilitó un Parque Lineal.

En casi dos kilómetros de longitud, seis
metros de ancho y 10 mil metros cuadrados,
el punto de esparcimiento cuenta con mo-
biliario para actividad física y una vitapista
de 2 mil 442 metros. Se invirtieron 32 mi-
llones de pesos.

Hernán Villarreal, Secretario de Movili-
dad y Planeación Urbana, detalló que en el
lugar se respetaron 185 árboles nativos, y se
plantaron 2 mil nuevos. La guardería tiene capacidad para recibir a 60 menores, en beneficio de 300

familias de la localidad.

Alcanza la sequía 
a 37 municipios de NL

Gobernadores se unían con la
oposición para robar: Samuel

No peleaban porque había acuerdo para “repartir el queso”, dijo. 

Consuelo López González                           

Al arreciar la confronta con el PRIAN;
el gobernador Samuel García Sepúlveda
aseguró ayer que si antes los gobernadores
no peleaban con la oposición, era porque
ambas partes se ponían de acuerdo para
robar.

De gira por el municipio de General
Terán; el mandatario estatal señaló que, a
diferencia de sus antecesores, trabaja en la
construcción de múltiples obras de movili-
dad, infraestructura social, salud, seguridad,
entre otras.

"¿Por qué otros gobernadores no hacían
toda esta obra pública?...Llegaban y como

eran muy cómodos y no querían pelear, se
sentaban con los corruptos, con los bandidos
a repartir el queso", expuso.

"Por eso nunca veían al Bronco que se
peleara con el PRI o con el PAN, no. Gana-
ban y decían ́ Ya gané, me amacizo, a robar,
me hago rico”.

“A ver, panistas, ¿qué quieren?, ahí va la
lana, róbensela ¿y la obra? ¿y los hospita-
les? ¿y las carreteras? ¿y la aduana? ¿y la
salud gratuita? ¿y las escuelas de tiempo
completo? Se lo robaban", puntualizó.

García Sepúlveda mantiene, desde hace
casi un año, una disputa con alcaldes y di-
putados del PRI y PAN. 

Entregan obras por 40 mdp en General Terán

Que a nadie le falte el vital líquido.

* Ascendieron una posición en dos semanas.

ANORMALMENTE SECO SEQUÍA MODERADA SEQUÍA SEVERA

ASÍ LA SEQUÍA EN NUEVO LEÓN



Ahora que el gobernador Samuel García
Sepúlveda reapareció picándole el buche a más
de tres, quieran que no, tuvo sus efectos.

Para empezar, encender la luz de alerta entre
aquellos que ya analizan las próximas eleccio-
nes y saben que todo puede suceder.

Por eso aquello de que en las próximas elec-
ciones le irá mal al PRIAN, habrá de ser por
algo o simplemente, porque tiene sus números.

De modo que, bien que mal, que el gobernador
aparezca con pintura de guerra en el rostro, no
es obra de la casualidad.

Si no que puede ser un claro indicativo, de que
trae los guantes puestos y ya está más que listo
pensando en el 2024.

A los alcaldes del Pacto Nuevo León que se
salieron de la Mesa Metropolitana de
Coordinación no les escurre atole por las venas.

Y si después de aquellos feos augurios del
gobernador de que en el 2024 ''se irán a la chin-
gada'', ya dan forma a sus estrategias.

Eso muy a pesar de que ya contemplan varios
escenarios para reclamar la entrega de los dos
mil 500 millones de pesos que siguen en vere-
mos.

Por lo que puede esperar de todo en estos días
o mejor dicho, en las próximas horas porque
como en el beisbol, no se acaba hasta que se
acaba.

En tanto que, los que también continúan en
calidad de veremos, son precisamente los dipu-
tados del PRIAN que siguen cerrando filas.

Y, que, de una u otra manera, buscan frenar
todo intento de la bancada de Movimiento
Ciudadano, que como dicen, no le afloja al paso.

Por lo que, siendo el único caballito de batalla
del gobernador de NL, la bancada emecista
tiene en la mesa de discusiones varios temas.

Sobre todo, aquellos mediante los cuales pre-
tende despojar de diversas potestades al
PRIAN, que sigue con el control a todo lo que
da.

Y, aunque se espera que en cuestión de días los
problemas y quejas por las fallas en el suminis-
tro queden resueltas, la presión sigue.

Tan es así, que se reportan importantes avan-
ces en los trabajos de mantenimiento a las
tuberías y construcción de la obra hídrica.

Por lo cual se espera vencer el desabasto que
se reporta por falta de lluvias, pues como siem-
pre, nunca falta en prietito en el arroz.

Y, aunque nadie escapa en esta batalla del ser-
vicio de agua potable, hasta vecinos de
Colorines de SP reclaman por los cortes.

Ta es así, que no falta quien diga en son de
burla y hasta para relajar el rato, que ante la cri-
sis: Los ricos también lloran.

Mal que bien, la construcción del llamado
Puente Verde en Monterrey como era de espe-
rarse por novedad o lo que quiera, ha estado
muy visitado.

Por lo que entre semana se aprecian visitas en
todos sus horarios, y fin de semana ni se diga,
porque la ''lluvia'' de visitantes es constantes.

Ante lo cual se auguran buenos números, por
lo que habrá que ver cuál es el reporte que regis-
tren las autoridades, sobre todo, por aquello de
la moda.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Al menos 37 de los 51 municipios 
de Nuevo León registran algún 

grado de sequía.


“Hoy, desde la dirigencia de

Movimiento Ciudadano, te hacemos,
querida Lorenia, la invitación formal

para que tomes esta plataforma”

Alcaldes metropolitanos coadyuvan
para que sus habitantes no padezcan

por los cortes de agua. 

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Ericka
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ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                

El taller “Transformando tus resi-
duos orgánicos en composta, adopta un
lombricario" se realizó con la coordina-
ción del Municipio de San Pedro Garza
García y de la empresa Red Ambiental.

El objetivo fue promover la sosteni-
bilidad y la gestión de residuos orgáni-
cos, mediante la práctica de la lombri-
composta, método ecológico que utiliza
lombrices para descomponer residuos
orgánicos y convertirlos en abono.

El evento se realizó en el Parque
Mississippi de San Pedro y se convirtió
en el escenario de una iniciativa ecoló-
gica donde 25 personas se reunieron
para aprender sobre la lombricomposta.

La actividad formó parte de la ini-
ciativa #100en1Día, el cual busca gene-
rar 100 acciones en las que beneficien
al entorno social con impacto positivo
durante 24 horas.

Nohemí Berenice Flores Moreno,
Coordinadora de Cultura Sostenible,
del ayuntamiento de San Pedro, se unió
a la iniciativa para brindar su experien-
cia y apoyo a los participantes. 

Durante el taller, los asistentes reci-
bieron información sobre los beneficios
ambientales de la lombricomposta y
cómo pueden crear y mantener sus pro-
pias cajas de lombricomposta en casa. 

Los expertos en compostaje presen-
tes compartieron consejos sobre cómo
seleccionar los materiales adecuados y
mantener un equilibrio en el sistema.

La parte más emocionante del taller
fue cuando los asistentes pusieron
manos a la obra; juntos, crearon lom-
bricarios comunitarios que se quedarán
en el Parque Mississippi. 

Además, una de las cajas de lombri-
composta fue rifada entre los partici-
pantes.

El taller “Transformando tus resi-
duos orgánicos en composta: adopta un
lombricario" demostró que pequeños
pasos pueden tener un gran impacto en
la lucha contra la contaminación y la
promoción de prácticas ecológicas.

Participaciones como esta, permiten
a Red Ambiental continuar reafirmando
su lema institucional: “¡somos mucho
más que los de la basura!”

Alberto Medina Espinosa                  

En aras de que   tenga un mejor
futuro el planeta, es urgente que
todos los seres humanos cuidemos
el agua y con ello el medio ambien-
te, exhortaron académicos de la
UANL a la sociedad nuevoleonesa.  

Y es que en pro del medio
ambiente es necesario que se opti-
mice el uso del agua aplicando
algunas recomendaciones, reveló
Félix González Estrada, director de
Infraestructura para la
Sustentabilidad de la UANL.

“De acuerdo con la Organización
de las Naciones Unidas (ONU),
alrededor del 36 por ciento de la
población mundial vive en regiones
con escasez de agua y el 52 por
ciento experimentará una severa
escasez del vital líquido en 2050”.

LO QUE SE DEBE 
DE HACER  

El académico recalcó que “en la
entidad no se ha terminado la crisis
del agua, porque si a la población le
siguen diciendo esto, se confía y
hace un mal uso del recurso hídrico
por el bien del planeta y del medio

ambiente”. 
Se debe evitarlavar el automóvil

con la manguera y Lava tu ropa
completa en una sola carga.

Al bañarte, evita durar más de
cinco minutos en la regadera y en
inverno, al momento de abrir la
llave de la regadera, colócale una
manguera para que, mientras se
calienta el agua, esta se vacíe a una
tina, así la podrás reutilizar en otras
actividades del hogar. 

Cuando laves los platos sucios o
te vayas a lavar las manos, no abras
la llave por completo, evita que
salga toda la presión del chorro del
agua. 

Si quieres saber si en tu vivienda
hay fugas, cierra todas las llaves de
agua de la cocina, lavandería y sani-
tarios, y revisa el medidor. Si el
disco sigue girando, entonces hay
fuga. 

Si vas a cambiar la tubería de tu
hogar, usa material de PVC, ya que
este no se oxida y no genera sarro. 

Contar con un tinaco en casa es
de gran ayuda, pero es importante
que evites conectarlo a la red de la
casa. Úsalo con la presión que gene-
ra el mismo tinaco.

Consuelo López González                      

El Bosque Militar: El nuevo Pul-
món Metropolitano, en las instala-
ciones de la Séptima Zona Militar,
suma ya 8 mil árboles, y va por 2
mil más.

Elementos militares y alumnos
de la escuela primaria Damián
Carmona, del municipio de Apo-
daca, efectuaron ayer una actividad
de reforestación.

En esta ocasión se plantaron 190
encinos siempre verdes y anacahui-
tas.

Darwin Escobar Jiménez, Mayor
de Artillería, jefe del Vivero Fores-
tal Monterrey, indicó que se refores-
tará un espacio de 61 hectáreas que
posteriormente será abierto al públi-
co.

La meta es disminuir los índices

de contaminación y mejorar la cali-
dad del aire.

"Se han sembrado 8 mil árboles
de diferentes especies, ébanos, mez-
quites, huizaches, palo verde, enci-

no siempre verde y anacahuitas".

ABRIR AL PÚBLICO
"En un futuro se tiene pensado

abrirse al público en general”.

Se prevé instalar juegos infanti-
les, un gimnasio al aire libre, y can-
chas deportivas, entre otras ameni-
dades, dentro del sitio.

Periódicamente asisten alumnos
de educación básica para concienti-
zarlos sobre la importancia de refo-
restar.

Este Bosque Militar arrancó en el
2019, sobre una extensión de 64 hec
táreas en que se han sembrado euca-
liptos, nogales, mezquites, anaca-
huitas, encinos siempre verdes y
más especies nativas de la región y
la finalidad es abonar a la calidad
del aire de la región.

Estas especies han sido donadas
por empresas y cuidados por espe-
cialistas en medio ambiente, estu-
diantes y militares que además de
sus labores en pro de la seguridad,
destinan tiempo para cuidarlos.

Plantará Séptima Zona Militar
más de 10 mil árboles en NL

Van 8 mil ejemplares sembrados y plantarán por 2 mil más.

Dan en SP taller para  la realización de composta

El curso “Transformando tus residuos orgánicos en composta: adop-
ta un lombricario" se hizo en colaboración con Red Ambiental.

La sequía no ha cesado, advierten académicos universitarios.

La brigada ambiental se llevó a la secundaria No. 15 de García.

Ignacio González Bañuelos                 

El gobierno municipal de García
participa en el programa federal
Regreso a Clases con un Árbol, e
inició la reforestación en las escue-
las públicas, informó el alcalde
Carlos Guevara Garza.

“Vamos ir recorriendo todas las
escuelas del municipio para sem-
brar arbolitos y que sea un alumno
más de las escuelas, para cuidarlo
como a nosotros mismos”, expresó
en redes sociales.

“Nos tocó trabajar en temas de
reforestación, en la Escuela
Secundaria #15 Profesor Carlos
Álvarez, donde estuvimos con el
programa federal "Regreso a Clases
con un Árbol". 

Ahí sembraron algunos árboles
donados por la federación y otros
por parte del municipio. 

“Les pedí a los alumnos y docen-
tes que cuidarán de ellos y que
ahora serán un 'alumno' más en
plantel”, señaló. 

Guevara Garza dijo que próxi-
mamente estarán visitando las
demás escuelas inscritas en este

programa y así juntos ayudar a cui-
dar el medio ambiente.

Y TAMBIÉN CANCHA 
“Muy contento por la inaugura-

ción de la cancha polivalente en la
Colonia Altavilla, una obra que fue
solicitada por los vecinos del sector.
Seguimos comprometidos con el
deporte, rescatando más espacios
para que los jóvenes tengan donde
practicarlo y alejarse de los malos
hábitos”, destacó el Munícipe. 

Comparte UANL medidas
para el cuidado del agua 

Buscan hacer pulmones
verdes en las escuelas

Convocan al alumnado a cuidar
los árboles.
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Al estar anunciando obras
inconclusas, la bancada del PAN
en el Congreso Local dijo que el
gobernador Samuel García trata
de vender espejitos.

Carlos de la Fuente Flores,
coordinador de la fracción panista,
calificó al mandatario estatal de
mentiroso.

“El estilo del gobernador es
siempre anunciar todo con bombo
y platillo al ahí se va, así es su
forma de trabajar a como vayan
saliendo las cosas a tratar de ven-
der espejitos y pues la realidad es
otra”, opinó.

“El gobernador es un mentiro-
so, esas son las palabras reales,
sale a decir cosas sin sustento, sin
fundamento y sin lógica”, señaló.

El líder de los legisladores
panistas consideró que el manda-
tario estatal ha presentado una
gran cantidad de obras con fechas
de culminación sin respetar.

“Dijo que la Línea Seis del
Metro iba a estar en diciembre del
2022 y todavía llevan tan solo
unos pocitos por la carretera
Miguel Alemán”, indicó.

De la Fuente Flores señaló que
desde hace varios días se han esta-

do mencionando logros por parte
del Gobierno del estado, pero
estos simplemente no se ven.

“La comunicación por parte
del Ejecutivo son puros logros,
logros que se podrán ver afuera
porque, los que vivimos aquí no
hemos visto ninguno de ellos”.

“Tu ves los comerciales donde
dice que ha hecho tres líneas del
metro, 4, 5 y 6, yo lo único que
veo son puros trafitambos en la
ciudad que nada más están tapan-
do carriles, yo no veo ninguna
obra”.

“Yo no veo el transporte de pri-

mer mundo como el dice que ya lo
arregló, yo no veo los camiones,
han llegado más que 300 o 400
camiones, la ultima respuesta que
me dio el Instituto vía transparen-
cia es que de los mil 800 llegaron
500, hay van avanzando, ya les
pusimos una velita porque en
marzo cumplió un año la requisi-
ción de TICSA de 800 camiones”.

El legislador panista aseveró
que en la ciudad se siguen presen-
tando problemas del agua, de
movilidad, de mala calidad del
aire y una mala seguridad.
(JMD)

Como parte de su dignifica-
ción y prestaciones laborales;
los elementos de Fuerza Civil
en mayor riesgo durante sus
funciones recibirán un bono
adicional de 6 mil pesos. 

En entrevista, Gerardo Saúl
Palacios Pámanes, Secretario de
Seguridad Pública en el Estado,
indicó que se trata de un apoyo
de 8 mil pesos menos impues-
tos, como recompensa a su
labor.

De manera adicional, dijo, se
trabaja en su mayor equipa-
miento y blindaje. 

“Ya se está dando a todos los
policías de Fuerza Civil desple-
gados en zona rural y que son
los que asumen mayores ries-
gos, se les está dando un bono
de seis mil pesos libres al mes,
que sale de la Tesorería General
de Estado”, resaltó. 

“Es de 8 mil 200 menos
impuestos, quedan seis mil
pesos”. 

Además, se contemplan 15
Black Mambas más, para un
total de 50 vehículos blindados.  

A los que se sumará la aero-
nave de guerra, Black Hawk,
con capacidad para once perso-
nas, dos motores, y el doble de
velocidad; escenario que permi-
tirá blindar brechas y límites
con Tamaulipas. 

Aunque se esperaba su llega-
da la tarde de este martes,
aclaró que aún falta un trámite
para salir de Estados Unidos. 

“Nosotros estamos ya espe-
rando un último trámite, en
estos momentos se encuentra en
el aeropuerto de McAllen, ya
hicimos todos los trámites pre-
vios, ahora solamente depende
un trámite que se tiene que lle-
var a cabo con el gobierno fede-
ral de los Estados Unidos”, refi-
rió. 

"Es una aeronave cuyas
especificaciones nos permite
muchas ventajas en interven-
ción, en enfrentamientos, en
búsqueda y localización y logro
de detención de objetivos prio-
ritarios, es un helicóptero que
resulta mucho más versátil que
los ordinarios que están en el
mercado". 

A la par, y tras los hechos
violentos en Santa Catarina y
García, se incrementó el núme-
ro de efectivos en estos munici-
pios.  (CLG)

Con el objetivo de mejorar,
innovar y actualizar los servicios
que se ofrecen a la ciudadanía,
Nuevo León creó una Red de res-
ponsables para fortalecer la
Atención Ciudadana.

Ximena Peredo Rodríguez,
Secretaria de Participación Ciu-
dadana, encabezó el segundo
Encuentro de Responsables de
Atención Ciudadana, con la parti-
cipación de funcionarios y fun-
cionarias de 23 dependencias
estatales y 16 municipios.

La red sesionará al menos tres
veces al año para integrar accio-
nes transformadoras como una
propuesta de Norma técnica esta-
tal de Atención Ciudadana.

Revertir el bajo nivel de inte-
gración y articulación de la aten-
ción ciudadana que desincentiva
la participación e impide generar
insumos para incidir en la elabo-

ración, y el fortalecimiento de
políticas públicas, planes, progra-
mas y los proyectos de la gestión
gubernamental, es el objetivo.

“Creemos muy importante
que para esta gran misión de apo-

yar a la ciudadanía, hay que
empezar a trabajar juntas y darle
su justa relevancia a la atención
ciudadana”, expuso.

“Una atención personalizada
hace que las personas vivan

mejor y creemos que es el
corazón de todos los gobiernos, si
no logramos colaboración, no
lograremos abatir todos los retos
que se presentan en nuestro esta-
do”. 

En busca de ampliar los cono-
cimientos y establecer un modelo
eficaz de atención ciudadana, se
contó con una charla parte de
Accenture Song, “El diseño de
servicios públicos: interacciones
centradas en las personas” y un
panel de personas usuarias
“Experiencias integrales para rea-
lidades diversas”.

Aquí se expusieron experien-
cias que sensibilizaron a las asis-
tentes sobre la diversidad de cir-
cunstancias que viven las perso-
nas en Nuevo León, que les per-
mitan mejorar el trato que se ofre-
ce a la ciudadanía.  (CLG)

El alcalde de Pesquería, Patri-
cio Lozano, destacó que el Centro
de Bienestar Animal Canino y
Felino tiene instalaciones de pri-
mera, e invitó a la gente a llevar a
sus mascotas.

“Cumplimos nuestro compro-
miso de campaña y ahora tenemos
un Centro de Bienestar Canino y
Felino con instalaciones de prime-
ra”, destacó. 

“Porque aquí en Pesquería,
todos merecen lo mejor, incluso
nuestras mascotas”.

“Quiero en este día tan impor-

tante hacer mención de lo que nos
tomó estar aquí porque tenemos 8
meses de trabajo desde que vini-
mos a hacer el arranque de nuestro
centro de Bienestar Animal
Canino y Felino, y hoy es una rea-
lidad”, expresó.

“Lo más importante de fomen-
tar una cosa; que tener una masco-
ta es tener una responsabilidad
también, es tener una familia ex-
tendida, y eso requiere de muchí-
sima atención”, indicó.

El adoptó a Monda, una perrita.
“Las familias que tienen tam-

bién mascota, que no las han traí-
do a vacunar, que no las han traído
a esterilizar los invito a que ven-
gan, porque tenemos las calles lle-
nas en algunos puntos de animales
que están buscando un hogar, y
hoy este espacio tiene la prioridad
de cuidarlos y atenderlos, pero
sobre todo, lo más importante, que
siempre va a ser mejor adoptar que
comprar”.

“Recuerden hay muchas vidas
animales que están buscando un
hogar a donde llegar”, concluyó.

(IGB)

Acusa GLPAN a Samuel de presumir obras inexistentes

Sesionarán al menos tres veces por año.

Promueven en Pesquería el bienestar animal

Esta medida forma parte de la dignificación del policía.

Otorgan bono adicional a
policías en mayor riesgo 

Crean red para fortalecer la atención ciudadana

Por segundo año consecutivo,
el municipio de Monterrey llevará
a cabo la Cabalgata por el 427
aniversario de su fundación como
ciudad y para ello se cerrarán
varias calles y avenidas del centro
de la ciudad.

Para tal efecto, Tránsito de
Monterrey y Protección Civil rea-
lizarán un operativo para desviar a
los automovilistas a vías alternas.

El dispositivo inicia las 10   ho-
ras al interior del Parque Fundidora
en donde iniciará el recorrido.

Loa participantes utilizarán
Colón hasta Pino Suárez en donde
doblarán a la izquierda.

Recorrerán toda esta vía hasta
llegar a Padre Mier en donde to-
marán esta calle hasta llegar a
Zaragoza en el área de la Macro-
plaza.

Como parte de las festividades,
las autoridades contemplaron
puestos de comidas en la parte baja
del Palacio Municipal.

El gobierno de Monterrey dio a
conocer en sus redes sociales que
el próximo domingo las avenidas
Zaragoza, Zuazua y Doctor Coss
estarán cerradas hasta la altura de
la avenida Constitución. 

Para los automovilistas que
acostumbran usar estas vías, las

autoridades ofrecerán varias alter-
nativas.

OPCIONES VIALES
Para los interesados, las viali-

dades a utilizar serán Cuauhtémoc,
Garibaldi, Juárez, Carranza y las
avenidas Allende, Matamoros,
Mariano Abasolo y Padre Mier. 

La Cabalgata forma parte de las
actividades del marco de festejos
del 427 aniversario de la ciudad de
Monterrey, en donde el alcalde
Luis Donaldo Colosio anunció este
programa en rueda de prensa el
pasado 8 de septiembre.

Todo parece indicar que el gob-

ernador Samuel García participará
en la cabalgata a tal grado de que
en sus redes sociales publicó tres
uniformes con los nombres de la
titular de Amar Nuevo León,
Mariana Rodríguez y de su hija
Mariel García Rodríguez, anun-
ciando que ya estaban listos.

Como parte de las festividades
alrededor de las 17:.00 horas se
habrá baile folclórico masivo en
donde se prevé la participación
de hasta 500 bailarines con tra-
jes típicos de la región en la
explanada de la Plaza Zaragoza. 

(JMD)

El estilo del gobernador es anunciar al “ahí se va”, dijo.

En beneficio de la economía, la
bancada de Movimiento Ciuda-
dano pidió implementar el Pro-
grama Tarjeta Única de tarifa pre-
ferencial, en el servicio de trans-
porte a grupos más vulnerables

El diputado local, Héctor Gar-
cía García, planteó a la Secretaría
de Movilidad y Planeación Urba
na del Estado, incluir en dicho
Programa los traslados en rutas
urbanas troncales y alimentadoras,
Metro, Transmetro y Ecovía.

Los grupos que entrarían a este
beneficio serían los adultos mayo-
res, jubilados, pensionados, estu-
diantes y personas con discapaci-

dad
“Presenté este exhorto a la

Secretaría de Movilidad y Teso-
rería del estado, buscando que ya
inicie la tarifa preferencial para
estudiantes, adultos mayores y per
sonas con discapacidad, para que
puedan tener ese descuento que es
de mucha ayuda”.

El diputado emecista solicitó al
Congreso, enviar un exhorto a la
dependencia estatal, para que ana-
lice instalar más parabuses o para-
das de transporte, además de reha-
bilitar los que ya existen.

"Buscamos que los parabuses
sean accesibles y seguros para los

usuarios, con paradas de transpor-
te construidas con materiales sus-
tentables, que faciliten su manteni-
miento y conservación", expresó.

El tema de transporte, subrayó,
es crucial para Nuevo León, por-
que representa productividad,
mayor desarrollo y bienestar para
la gente.

Entre los sectores que reci-
birían el beneficio directo,
estarían: 132 mil 400 estudiantes
de la Universidad Autónoma de
Nuevo León, 439 mil 617 adultos
mayores y 220 mil 200 personas
con discapacidad.

(JMD)

Monda, la perrita adoptada
por el edil.

Buscan tarifa especial a grupos vulnerables

Héctor García García.

La Ciudad capital se prepara para su aniversario 427.

Alista Monterrey la Cabalgata de su  Fundación

En Nuevo León cada vez un
mayor número de trabajadores
subordinados y remunerados
reciben como prestación laboral,
un seguro de vida y/o gastos
médicos privados. 

Del 2019 a la fecha el número
de trabajadores, bajo las órdenes
de un patrón, que cuentan con un
seguro de vida y/o gastos médi-
cos privados creció en un 69.3%,
según análisis de Coparmex
Nuevo León.

Con datos de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo
de INEGI se dio a conocer que
esa tasa es muy superior a la

registrada a nivel nacional de
20.3%, en el mismo periodo. 

Hasta 2019 había 453 mil 588
trabajadores subordinados y
remunerados que contaban con
un seguro de vida y/o gasto médi-
co privado, como prestación labo-
ral. Ahora ese número es de 768
mil 171. 

Cecilia Carrillo López, direc-
tora de Coparmex Nuevo León,
destacó que el sector patronal en
el Estado siempre se ha caracteri-
zado por su alta responsabilidad
social. 

“Dar a sus trabajadores mayo-
res prestaciones laborales es de

esperarse, sobre todo luego de
una pandemia como la que ha
vivido el Estado, el País y el
mundo”, señaló. 

Por otro lado, el mercado labo-
ral en Nuevo León pierde holgu-
ra, y esto obliga a las empresas a
ofrecer más prestaciones labora-
les, para atraer y retener el talen-
to, añadió. 

“Los trabajadores no quieren
esperar días para ser atendidos en
el sistema de salud público y
saben de las carencias actuales
que existen en el IMSS. Tener un
seguro de gastos médicos priva-
do, da tranquilidad a las fami-

lias”, dijo.
De 2019 a 2023 el número

total de trabajadores, bajo las
órdenes de un patrón, en Nuevo
León aumentó en un 10.5%. 

Los datos revelan que este año
un 35.2% del total de trabajadores
en el Estado cuentan con un segu-
ro de vida y/o gasto médico pri-
vado, de parte del centro de traba-
jo en que laboran. A nivel nacio-
nal esa tasa es de 22%.

Del total de trabajadores que
cuentan en Nuevo León con un
seguro de vida y/o médico priva-
do, 511 mil 109 son hombres y
el resto mujeres.          (ATT)En la entidad se preocupan por la seguridad social.

Aumenta 70 por ciento trabajadores con seguro de vida y/o médico 

Los elementos se enfrentan
diario al peligro.
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Sergio Luis Castillo                           

Un trabajador de la Comisión
Federal de la Electricidad perdió la
vida en forma trágica, al recibir una
descarga de más de13 mil voltios,
cuando daba mantenimiento a una
Sub Estación ubicada en la Colonia
Centro, en Monterrey.

Todo parece indicar que el
empleado quedó en medio de un
puente de energía, por lo que todo
el equipo de seguridad que tenía no
fue suficiente para salvarle la vida.

Además de la trágica pérdida de
una vida, también se quedó un
amplio sector sin luz, afectando las
Clínicas 33 y Clínica 2, donde estu-
vieron dos horas sin el servicio.

Los hechos se registraron esta
madrugada sobre Félix U. Gómez
y Gregorio Torres, en la Colonia
Centro.

El trabajador que perdió la vida
fue identificado como David, de 25
años, quien tenía su domicilio en la
zona norte de esta ciudad.

Protección Civil de Nuevo
León detalló que, un trabajador
estaba realizando labores dentro de
la subestación y recibió una descar-
ga, provocando su desvanecimien-
to. 

Al lugar acudieron elementos
de la Cruz Roja y atendieron al
hombre, confirmando solamente
que ya no presentaba signos de

vida.
Explicaron que el empleado su-

frió quemaduras de primero y se-
gundo grado.

La dependencia informó que el
trabajador realizaba mantenimien-
to a cinco metros del suelo, y pese
a que contaba con arnés y equipo
de seguridad, desconocen el moti-
vo de la descarga.

Personal de Servicios Periciales
acudió al lugar para iniciar las
investigaciones y trasladar al cuer-
po al anfiteatro del Hospital
Universitario.

En forma simultánea familiares
de pacientes internados en la Clí-
nica del IMSS 2 y 33 en
Monterrey, reportaron que el hospi-
tal presentó un apagón que duró
dos horas. 

De acuerdo a los familiares de
algunos pacientes de la Clínica
IMSS 33 alrededor de las 00:40
horas se escuchó un estruendo, las
instalaciones del nosocomio que
daron en completa oscuridad,
provocando angustia por la
salud de los pacientes.

Un padre de una niña que era
paciente de terapia intensiva en
el área de pediatría, quien pidió
dejar su nombre en anonimato,
declaró que fue frustrante y a la
vez angustiante esa hora de falta
de electricidad, ya que su hija
dependía de aparatos para su
bienestar.

Andrés Villalobos Ramírez               

Un ataque a balazos al inte-
rior de un domicilio señalado
como punto de venta de droga,
dejó como saldo a tres personas
ejecutadas, en Guadalupe. 

La triple ejecución fue repor-
tada a las 21:45 horas sobre la
Calle Praga, en la Colonia San
Sebastián. 

Paramédicos de Protección
Civil municipal arribaron al
lugar de los hechos, dónde esta-
ba el reporte de varias personas
con heridas por arma de fuego. 

Los rescatistas al momento
de su arribo y revisar a las per- sonas, se dieron cuenta que ya

no contaban con signos vitales.
Uno de los ejecutados fue iden-
tificado como Julio Cuéllar de

39 años de edad, la mujer se
identificó como Karla Lidia
Gámez y el tercer ejecutado
solo lo identificaron con el
apodo de alias "Güero". 

Una fuente allegada a las
investigaciones mencionó que
al domicilio el cual fue señalado
como punto de venta de drogas,
llegó un pistolero. 

Al momento de ingresar al
domicilio, accionó su arma de
fuego, contra sus rivales, para
luego escapar del sitio. Agentes
ministeriales del grupo de homi-
cidios y policías municipales
llegaron al sitio iniciando con
las investigaciones del caso.

La víctima fue llevada aún con vida al hospital.

Sergio Luis Castillo                         

La disputa entre los grupos
delincuenciales que intentan
controlar la plaza de Juárez no
termina, al ser ejecutado otro
hombre en una vivienda de la
Colonia Mirador de San
Antonio.

En este mismo sector se han
registrado por lo menos cinco
ejecuciones y varios “levanto-
nes” en las últimas semanas.

En esta ocasión, aunque la
víctima fue llevada por sus
familiares en estado grave a un
hospital de ese municipio,
minutos después fue declarado
sin vida por los médicos de
urgencias.

Los trágicos hechos se
reportaron durante en los pri-
meros minutos de este sábado,
en las calles Jeziel y Futiel, en
el quinto sector de esa colonia.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
se trata de una persona de unos
25 años, quien radicaba en la
Colonia Mirador de San
Antonio.

Según los primeros infor-
mes recabados por las autorida-

des, el ahora occiso había con-
vertido su domicilio en un
punto de venta de droga.

Los vecinos manifestaron
que desde la noche del pasado
viernes, el ahora occiso estaba
consumiendo bebidas alcohóli-
cas.

Ya por la madrugada de
forma repentina llegó un
automóvil sedán, del cual des-
cendieron dos hombres que
portaban un arma de fuego.

Explicaron que al ver que
pretendían atacarlo, el hombre
ingresó corriendo a su casa
para protegerse.

Sin embargo, los sicarios
comenzaron a patear la puerta,
logrando ingresar al interior de
la vivienda.

Posteriormente le dispara-
ron en por lo menos cinco oca-
siones.

Los familiares de la víctima
al ver que aun respiraba, lo
trasladaron a un hospital local
en donde finalmente falleció.

Policías municipales acor-
donaron la zona mientras peri-
tos y ministeriales investigaban
los hechos.

Muere electrocutado trabajador de CFE 

A la par de la tragedia, dos clínicas se quedaron sin luz.

Julio Cuéllar, Karla Lidia Gámez y “El Güero”, las víctimas.

Sergio Luis Castillo                       

Mientras ayudaba a una
mujer que pidió auxilio por ser
víctima de violencia familiar,
un elemento de la Policía de
Proximidad de Escobedo
resultó con una cuchillada en
la espalda al ser atacado por el
agresor.

El policía fue atendido por
paramédicos de Protección
Civil Municipal, al sufrir una
herida de arma blanca en la
parte posterior del hombro
derecho. 

José Daneri, de 31 años,
quien dijo ser originario de

Honduras, fue señalado como
el agresor del oficial y de la
mujer, por lo que fue puesto a
disposición del Ministerio
Público para ser investigado.

La agresión contra la mujer,
de 41 años, fue cometida la
madrugada del sábado en una
casa del Barrio Coahuila, en la
Colonia La Alianza.

Un familiar de la afectada
solicitó ayuda al C-4 de
Escobedo, y en el momento en
que llegó la policía la mujer
era agredida y amenazada de
muerte por el detenido.

Cuando la mujer era atendi-
da por los uniformados, José

Daneri salió tras ella ocultando
un cuchillo y repentinamente
atacó al uniformado.

Después de la acción el
sujeto intentó escapar, pero fue
acorralado por otros uniforma-
dos que acudieron en su
apoyo.

El sujeto nuevamente arre-
metió contra los otros policías,
pero estos sí pudieron desar-
marlo y someterlo.

El presunto responsable fue
puesto a disposición de las
autoridades correspondientes,
donde será sometido por el
delito de lesiones y violencia
familiar.

Cae hondureño por herir a policía y amenazar a mujer

Disparan y hieren a
dos repartidores

Sergio Luis Castillo                        

Dos repartidores de cerveza se
encuentran al borde de la muerte,
después de ser atacados a balazos
por un grupo de sicarios, en calles
de la Colonia Valle Soleado, en
Guadalupe.

Al momento del ataque, los
lesionados estaban reparando sus
motocicletas pues trabajaban en
un depósito cercano.

Las autoridades estatales men-
cionaron que, el sitio donde se co-
metió el ataque es considerado
punto de venta de sustancias
prohibidas.

Los heridos fueron identifica-
dos como, Ángel Aarón Barreto
Garza, de 18 años, y Ángel

Mauricio Perales Márquez, de 20.
Se estableció que acababan de

llegar de trabajar en un depósito
cercano e inspeccionaban supues-
tas fallas mecánicas.

. contra los repartidores.
Al pensar que habían acabado

con sus vidas, los pistoleros
emprendieron la huida.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de la
policía preventiva de Guadalupe y
la AEI.

Hasta el punto del ataque llega-
ron paramédicos de la Cruz Roja,
quienes atendieron y trasladaron a
los lesionados al Hospital
Universitario.

La zona fue acordonada mien-
tras iniciaban las investigaciones.

José Daneri.

Los lesionados estaban revisando sus motocicletas cuando
sobrevino el ataque.

Balean a dos en plaza
de Hualahuises

Andrés Villalobos Ramírez         

Cuando se hallaba cerca de
la plaza principal de
Hualahuises, dos hombres fue-
ron ejecutados a balazos, por
delincuentes quienes se dieron
a la fuga. 

La doble ejecución ocurrió a
las 22:00 horas sobre la Calle
Independencia y Chapultepec,
en el centro del mencionado
municipio ubicado al sur del
estado. 

Una fuente quien se hallaba
en el lugar de los hechos, señaló
que los dos sujetos estaban
cerca de la plaza pública del
municipio. 

Al lugar arribaron al menos
dos pistoleros quienes al tener
en la mira a sus objetivos, les
dispararon, dejándolos sin vida. 

Policías de la ministerial y
oficiales municipales llegaron
al sitio, comenzando con las
investigaciones del caso.

Andrés Villalobos Ramírez             

Elementos de Fuerza Civil a
bordo de un helicóptero, lograron
evitar un intento de asalto a un ope-
rador de un tracto-camión, al norte
del estado. 

Los delincuentes viajaban a
bordo de dos camionetas que ya
habían sido alertadas derivado de
un avistamiento y persecución
anteriores.

Los asaltantes abrieron fuego
contra la aeronave por lo que los
francotiradores procedieron a repe-
ler la agresión, logrando ahuyentar
a los transgresores más allá de la
guardarraya. 

En cuestión de minutos se
contó con el apoyo del Ejército
Mexicano que realizaba labores de
patrullaje cerca del sitio. 

Luego de abrir fuego contra los
agresores, las autoridades estatales
lograron asegurar, 13 Armas de
fuego largas, entre las cuales un
calibre .50.

Dos camionetas Pick-Up con
impactos de bala, en las cuales se
apreciaron manchas hemáticas al
interior de los vehículos.

Las autoridades continuaban
con las investigaciones del caso,
además de tratar de localizar y
detener, a los presuntos asaltantes.

Evita Fuerza Civil asalto en carretera con apoyo aéreo

Se investigan las causas de la doble ejecución.

Recibieron apoyo del helicóptero de la corporación.

Ejecutan a tres en Guadalupe
El domicilio era considerado punto de venta

Ya van varias ejecuciones y levantones dentro de la disputa
por la plaza del municipio de Juárez.

Corre a su casa para 
protegerse y lo aniquilan
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Alberto Cantú                                              

Además de ser presentado ante los
medios de comunicación, el jugador Jesús
Manuel Corona, el finalmente segundo
refuerzo de Rayados de Monterrey en esta
temporada ,atendió ayer por la tarde a la
gente que se dió cita en el Gigante de
Acero para tenerlo de cerca luego de sus
10 años en el futbol europeo, mostrándose
en sus declaraciones totalmente feliz por
volver al club que ama como fanático.

Corona, en una presentación que com-
partió con ex jugadores de Rayados como
Jonathan Orozco, Aldo De Nigris, Severo
Meza y Jesús Zavala que fueron invitados
para darle la bienvenida al antes men-
cionado, salió por ahí de las 18:20 horas al
campo de juego y firmó autógrafos a la
gente, saludó a la mayoría de ellos y agar-
ró el micrófono para expresar sus sen-
timientos de tener un recibimiento a la
altura de su calidad.

“Estoy muy contento regresar, buscaré
transmitirle a la gente lo mejor de mí y es
un sueño volver, la verdad no sé si merez-
ca este recibimiento pero estoy muy con-
tento, es un honor este gran cariño que me
tienen y lo que debo hacer es devolverles
este cariño con grandes actuaciones en la
cancha”, expresó.

En ese recibimiento que tuvo ante unas
10 mil personas que se dieron cita en el
Gigante de Acero, Jesús Manuel Corona
fue recibido por su gente, por esa que la
apoyó años atrás en el extinto Estadio
Tecnológico y la cual ahora lo hará cada
15 días en el Coloso de Guadalupe,
aunque también en su presentación estu-
vieron ex jugadores que compartieron
equipo con él como Aldo De Nigris,
Severo Meza, Jonathan Orozco y Jesús
Zavala.

Finalmente y después de un momento
lindo con la afición, Jesús Manuel se des-
pidió de la gente y con una sonrisa partió
del Coloso de Guadalupe, esperando en
unos días más poder debutar en ese recin-
to deportivo cuando el día 16 de este mes
enfrente con Rayados de Monterrey al
León de Guanajuato en la jornada ocho
del Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

Más tarde Corona habló ante la prensa
y en las declaraciones, con un rostro son-
riente en todo momento, se dijo feliz de
volver al Monterrey.

Con el dorsal número 16 a su espalda
en esta que es su segunda etapa con el
Club de Futbol Monterrey, Corona hasta
bromeó con el hecho de ser apodado
como el ‘Tecatito’ y volver más grande y
más maduro, con 30 años y jugando con la
broma de ser un “caguamon”.

“Vengo bien frío, como un caguamon,
me siento muy contento y estos 10 años en
Europa me han ayudado bastante a nivel
deporte y personal”, dijo Jesús, quien
expresó esperar tener el nivel que en su
momento logró con el Oporto y que las
lesiones lo respeten para que pueda
mostrar ese ritmo futbolístico para ser
campeón.

“Me lesiono poco, fueron meses com-
plicados en el Sevilla con la lesión, voy a
hacer hasta lo imposible para estar bien,
para ser el del Oporto y vengo con ese

objetivo de ser campeón, a eso es lo que
vengo y vuelvo, me veo en ese escenario”,
detalló.

A su vez, el presidente deportivo de
Rayados de Monterrey, en este caso el
‘Tato’ Noriega, también le dió la bienveni-
da al futbolista y expuso que difícilmente
vendrán más refuerzos en este año.

“Estamos contento de tenerlo de vuelta
a Jesús Manuel en la que es su casa, en
dónde nació futbolísticamente hablando,
él es un profesional y quiere seguir ganan-
do muchas cosas, estamos contentos de
que él regrese a casa y es bienvenido”,
dijo.

CAEN RAYADOS CON ATLANTE
JONA QUIERE VOLVER

PÁGINA 2

Marcelo Flores, el cuarto refuerzo
de Tigres en esta temporada, aprobó
con éxito los exámenes físicos y
médicos con este club y eso previo a
firmar su contrato con el equipo de la
UANL. 

Flores no tuvo problema alguno
el día de ayer por la mañana en este
sentido de los exámenes de rigor y
ambos los superó en un hospital en
el Obispado y en la facultad de
organización deportiva de la
Universidad Autónoma de Nuevo
León. 

Acompañado de su padre, Marcelo
salió poco después de las 11:00 horas
de las pruebas físicas y las concluyó
con éxito. 

Incluso el joven futbolista de 19
años de edad tuvo tiempo para
tomarse fotografías con unos estudi-
antes de FOD de la UANL, accedien-

do en todo momento a esa situación
con los antes citado. 

Este futbolista estará ligado con
Tigres bajo un contrato por los próxi-
mos cuatro años, hasta mediados del
2027. 

Proveniente de las categorías infe-
riores del Arsenal de Inglaterra,
Flores es el cuarto refuerzo de Tigres
en esta presente temporada. 

Los otros tres fueron el portero
Carlos Felipe Rodríguez, además de
los jóvenes Ozziel Herrera y Eugenio
Pizzuto. 

Un posible debut del joven fut-
bolista mexicano que se desempeña
como extremo en Tigres podría ser el
día 17 de este mes cuando los de la
UANL enfrenten al Atlas en
Guadalajara en la temporada regular
del Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX. 

Alberto Cantú                                         

En el debut oficial de Jaime Lozano
como técnico de la Selección Mexicana
de Futbol ya que antes solo era el
estratega interino, el Tri rescató un
empate a dos goles en un juego amis-
toso ante Australia en los Estados
Unidos.

La escuadra nacional vino de atrás
en este duelo amistoso de fecha FIFA y
superó un déficit de dos tantos para ter-
minar empatando con Australia en el
AT&T Stadium, en Dallas, Texas.

Pero ya en lo que respecta al com-
promiso, Australia comenzó ganando
en el juego al 15’ de acción cuando en
un tiro de esquina el central Souttar le
ganó un balón aéreo al defensa Johan
Vázquez y remató de cabeza para
superar al portero Guillermo Ochoa,
logrando así el primer gol en el duelo.

Tras el gol, el Tri se nubló de ideas
ofensivas y su jugada más peligrosa, si
es que así se le puede nombrar, fue un
tiro forzado de Jesús Gallardo en el
área grande a un pase de Alexis Vega
que fue fácilmente controlado por el
portero australiano, en este caso por el
arquero Mathew Ryan.

Posteriormente a esto, aunque ya en
el arranque de la segunda parte y luego
de una mano en el área de Australia, el
Tri tuvo la oportunidad de empatar con
un tiro de penal que falló Santiago
Giménez al 54’ de acción tras mandar

el esférico al poste.
Ya el segundo gol de Australia en el

juego pudo caer al 65’ de acción y por
la vía del penal gracias al tanto de
Martin Boyle al 63’ de acción, jugador
que previo a eso había sido fauleado en
el área grande por parte de Luis Romo
y Julián Araujo.

Australia lo ganaba cómodamente,
pero México descontó en el juego con
un tanto de penal de Raúl Alonso
Jiménez al 68’ de acción, anotando ese
gol en su juego número 100 con el Tri,
mientras que después la escuadra
nacional igualó todo al 83’ con un gol
de César Huerta cuándo éste aprovechó

un error defensivo de un central del
rival y en el área grande, solo y sin
marca, remató con potencia y de zurda
para poner el empate en ese momento,
anotando su primer tanto con el
Tricolor en su también debut con la
escuadra nacional.

Después de esto, el Tri no encontró
más goles para ganar el juego, pero al
menos no lo perdieron y eso terminó
siendo lo positivo del mismo.

Ahora la Selección Mexicana de
Futbol volverá a la actividad en esta
fecha FIFA cuando el día 12 de este
mes enfrenten a Uzbekistán en Atlanta.

Coco Gauff, joven tenista de ori-
gen estadounidense, se coronó
campeona del Abierto de los Estados
Unidos y consiguió con eso su primer
título de Grand Slam. 

La estadounidense venció como
local y con su gente a la mejor tenista
del mundo en el ranking mundial de
la WTA, en este caso a la rusa Aryna
Sabalenka. 

Gauff logró vencer a la menciona-
da tenista rusa y eso terminó siendo
por sets finales de 2-6, 6-3 y 6-2. 

La antes mencionada había perdi-

do el primer set, pero se repuso en los
últimos dos y consiguió el último
Grand Slam del presente tenis. 

HOY, LA VARONIL 
La final varonil del Abierto de los

Estados Unidos entre Novak
Djokovic y Daniil Medvédev será
este domingo a las 14:00 horas. 

Djokovic buscará en este juego
su título número 24 de Grand
Slam, mientras que Daniil apenas
va por su segundo en su carrera
deportiva. 

Después de la derrota en Kansas
City de los campeones Jefes ante los
Leones de Detroit que significó el ini-
cio de la temporada 2023-2024 en la
NFL, ahora en este domingo contin-
uará la semana uno del futbol ameri-
cano y profesional de los Estados
Unidos, entrando en escena el subcam-
peón Filadelfia. 

Sí, las Águilas de Filadelfia
enfrentarán el día de hoy en la contin-
uación de la semana uno de la NFL a
los Patriotas de Nueva Inglaterra. 

Cómo visitantes y en Foxboro, en

Massachusetts, las Águilas de
Filadelfia enfrentarán a los Patriotas de
Bill Belichick. 

Si se toma en cuenta lo que pasó con
ambas franquicias en la temporada
anterior y la lógica puede imperar en
este juego, entonces las Águilas parten
como las favoritas. 

Estas Águilas llegarán a este duelo
con su gran equipo que fue subcam-
peón de la NFL en la temporada anteri-
or, mientras que estos Patriotas a una
nueva temporada en la cual buscan
volver a playoffs tras no estar en ellos

en la temporada anterior. 
Tras esta situación , hoy continúa la

semana uno de la temporada 2023-
2024 de la NFL y lo hace ante un
poderoso Filadelfia frente a unos
Patriotas que causan incertidumbre,
motivo por el cual hoy se espera un
gran partido en el Gillette Stadium,
saliendo como favoritos el equipo del
QB Jalen Hurts, en este caso los men-
cionados Eagles. 

ACTIVIDAD DE HOY
Ya en más actividad de este domin-

go en la temporada regular de la sem-

ana uno de la campaña 2023-2024 en la
NFL y en juegos que serán a las 11:00
horas, los conjuntos de Cleveland y
Cincinnati se verán las caras, así como
también Baltimore ante Houston,
Minnesota ante Tampa Bay, Atlanta
frente a Carolina, Washington en con-
tra de Arizona, Indianápolis frente a
Jacksonville, Pittsburgh en contra de
San Francisco y Nueva Orleans ante
Tennessee, mientras que más tarde, a
las 14:25, Denver jugará ante Raiders
de las Vegas, Seattle en contra de
Carneros de los Ángeles, Cargadores
ante Miami, Chicago frente a Green
Bay y a las 18:20 se verán las caras los
conjuntos de Gigantes ante Dallas. 

Águilas abren la temporada ante Patriotas

La estadounidense se coronó ante los suyos.

Coco Gauff levanta 
el título en el US Open 

Presentó sus pruebas sin ningún problema.

Cumple Marcelo Flores
con sus exámenes

Como crack
Tiene Jesús Corona recibimiento de
10 mil personas en el Estadio BBVA 

El refuerzo albiazul se vio feliz en su presentación.

El Tri rescata empate ante Australia

México se levantó de un 2-0 adverso.

Continúa la semana de la NFL.

2-2
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Jonathan Orozco, histórico ex jugador
del Club de Futbol Monterrey, quiere
volver a Rayados y con eso terminar su
carrera deportiva en el club de sus
amores.

Después de que asistiera al evento en
el que Jesús Manuel Corona fue presen-
tado ante la afición en el Estadio BBVA,
Orozco aprovechó esa situación para
expresar ante la prensa que quiere volver
a Rayados.

“Yo quiero volver, han habido platicas
y voluntad de las dos partes, pero no solo
depende de mí, me gustaría volver ahori-
ta o en diciembre, pero eso queda en
manos de la directiva de Rayados”,
expresó Jonathan. 

A su vez, Orozco dijo que tantas
ganas tiene de volver a Rayados que
sería incluso capaz de no recibir un suel-
do si vuelve al Club de Futbol
Monterrey.

“Es mi sueño terminar mi carrera en
Rayados de Monterrey y sería capaz de
no recibir un sueldo por volver a esta
equipo y terminar mi carrera aquí”, men-
cionó. (AC)

Jaime Lozano, el técnico de la
Selección Mexicana de Futbol, cali-
ficó de positivo el accionar de su
equipo en el empate a dos goles
frente al conjunto de Australia en
esta fecha FIFA de selecciones
nacionales, diciendo esto ya que el
rival, en este caso el cuadro aus-
traliano, jamás puso las cosas fáciles
al conjunto nacional.

Lozano habló tras el empate a dos
goles con Australia y tocó varios
temas, siendo uno de esos el
accionar de su equipo, además de
que respaldó a Santiago Giménez
por su pena máxima que erró y de
paso valoró los debuts con el Tri de
Jordi Cortizo y César Huerta, siendo
este último el que anotó el del
empate.

“A mí el equipo me gustó, hizo lo
que tenía que hacer, no era fácil abrir
a Australia, a una gran selección
como ellos.

“Lo que mostraron hoy (Jordi y
César) es lo que hacen en su club.
Los disfruté. Hay que explicarles
poco y dejarles brillar... Y sobre
Santiago, el que no los tira (los
penales), no los falla. Entonces
Santiago es joven, aunque es una
realidad y está triunfando en una
Liga importante. Seguirá creciendo
y hoy simplemente le tocó fallar,
pero no pasa nada, tiene nuestro

apoyo, antes con un gol de él nos dió
el título en la Copa Oro y hoy le tocó
fallar, entonces toca respaldarlo”,
expresó.

A su vez, jugadores como Raúl
Jiménez y César Huerta también
hablaron tras el juego, valorando el
primer el empate ante Australia y el
segundo mostrándose feliz por mar-
car uno de los dos goles en el duelo,
generando el segundo tanto en su
debut con la Selección Mexicana.

SUB-23 SE IMPONE 
A COLOMBIA

En el debut de Ricardo Cadena
como técnico del Tri Sub-23, la
Selección Mexicana de Futbol de
esa categoría venció en un duelo
amistoso al conjunto de Colombia
dos goles contra cero.

Roberto de la Rosa y Byron
González fueron los anotadores para
el Tri en este compromiso en tierras
aztecas.

Cabe señalar que Víctor Guzmán
y Raymundo Fulgencio, jugadores
de Rayados y Tigres respectiva-
mente, fueron titulares en este duelo.

Tras esta situación, el Tri Sub-23
ganó el primero de sus dos amis-
tosos ante Colombia y ese fue en
Tlaxcala, teniendo entonces el
segundo frente a ellos el día 12 de
este mes y en CDMX.

Jesús Manuel Corona, el segundo refuer-
zo de Rayados de Monterrey en esta tempo-
rada, debutó el día de ayer por la mañana
como nuevo jugador del conjunto regio y lo
hizo en la derrota frente al Atlante en un
duelo amistoso en El Barrial. 

Fue ayer por la mañana cuando el Atlante
superó de visitante al Monterrey en El
Barrial y eso fue por marcador final de un
gol a cero. 

El tanto del triunfo en el conjunto azul-
grana fue realizado por parte de Juan
Machado al seis de acción. 

Cabe señalar que Jesús Manuel Corona
fue titular en el partido con este Monterrey y
su debut fue estando de estelar en el juego,
pero no marcó gol. 

El equipo titular de Rayados en este
duelo amistoso frente al Atlante en El
Barrial fue con Esteban Andrada en el arco,
Edson Gutiérrez, Héctor Moreno, Sebastián
Vegas, Daniel Parra en la defensa, Jonathan
González y Alfonso González en medioc-
ampo, además de que en el ataque estu-
vieron de inicio futbolistas como Jesús
Manuel Corona, Maxi Meza, Sergio
Canales y Ali Ávila. 

Futbolistas lesionados en Rayados como
Germán Berterame, Rodrigo Aguirre,
Rogelio Funes Mori y Erick Aguirre no
vieron minutos en este amistoso, siendo lo
mismo para un Stefan Medina que sigue
recuperándose de un problema dental. 

Algo a destacar también es el regreso a la
actividad de Alfonso González tras su
operación de tobillo derecho y rodilla
izquierda; recordar que él no jugaba con los
Rayados desde el pasado 17 de mayo de este
año en la semifinal de ida frente a Tigres en
el Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

Cabe señalar que Jesús Manuel Corona
fue titular en el duelo y ayer por la tarde fue
presentado en el Estadio BBVA como el
segundo refuerzo de Rayados en este semes-
tre. 

Tras esta situación, ahora los Rayados
esperarán al día 16 de este mes cuando
enfrenten en casa al León de Guanajuato y
eso sea en un duelo más se la temporada
regular del Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX y cuando finalice la presente fecha
FIFA de selecciones nacionales que tiene
parada la actividad en el campeonato mexi-
cano. 

Las Rayadas vuelven este domingo
a la temporada regular del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX Femenil
y ante Santos buscarán dejar atrás su
racha de cuatro partidoa ain ganar en
esta justa. 

En punto de las 18:06 horas y desde
el Estadio TSM de Torreón, las
Rayadas enfrentarán de visitantes al
Santos Laguna y eso será en un duelo
perteneciente a la jornada 10 de 17 del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
Femenil. 

Este conjunto de Eva Espejo tiene
cuatro juegos sin ganar en la presente
Liga MX Femenil, pero hoy tienen el

rival idóneo enfrente para culminar
con esa mala racha. 

Enfrente como rival estará el Santos
Laguna, conjunto que tiene un punto
de 27 posibles en este campeonato
mexicano que es producto de un victo-
ria y ocho derrotas, estando así con
eso en el penúltimo lugar de la compe-
tencia. 

Tras esta situación, hoy las Rayadas
tienen todo para volver a la senda del
triunfo y con eso llegar a 19 puntos en
la temporada para con ello retomar el
camino en esta irregular campaña que
han tenido en el presente año futbolís-
tico. 

Tigres buscará aprovechar este
domingo de fecha FIFA para no
perder ritmo cuando retomen la tem-
porada regular del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX y hoy
enfrentarán a las Águilas del
América. 

En un duelo amistoso y desde el
Q2 Stadium de Austin, en Texas, el
cuadro de Tigres enfrentará a las
Águilas. 

Este duelo entre felinos y azulcre-
mas de este domingo está contempla-
do a iniciar en punto de las 16:30
horas. 

La escuadra de la UANL llega a
este duelo con una tranquilidad total
en el Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX y eso después de que tengan 14
puntos de 21 posibles, siendo sub-
líderes en esta competencia. 

Tigres llegó tranquilo a esta fecha
FIFA ya que andan bien en la justa
local, pero seguramente desearán
retomar su campeonato mexicano en
unos días más con un buen ánimo y
eso sería posible si hoy vencen a las
Águilas. 

Y de rival estarán estas Águilas
que en la justa local marchan como
sextos en la temporada regular del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
tras sumar 11 puntos de 18 posibles. 

Eso sí, en este juego no estarán las
principales figuras de los dos
equipos, de Tigres y América, pero
aún así los dos planteles tienen
jugadores interesantes y eso hace
creer que será un gran duelo el de
hoy. 

Carlos Felipe Rodríguez; Jesús
Garza, Diego Reyes, Samir Caetano,
Kenneth Jaime; Juan Pablo Vigón,
Eugenio Pizzuto; Diego Laínez,
Enrique Prieto, Fernando Gorriarán y
Nicolás Ibáñez tal vez sea el equipo
que inicie en Tigres. 

Con este equipo y bajo este con-
texto, Tigres buscará seguir por su
buena temporada y hoy ganar en este
duelo amistoso ante América de
fecha FIFA, intentando este día ese
objetivo para días más tarde retomar
el campeonato mexicano en
Guadalajara y frente a los rojinegros
del Atlas, en dónde de igual forma
irán por un resultado positivo para
continuar peleando por la cima en el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

Tigres llegó el viernes por la tarde
a Austin para su amistoso ante
América en esta fecha FIFA y ayer
tuvieron su primer entrenamiento en
esa entidad estadounidense de Texas,
todo esto previo a jugar frente a las
Águilas. 

Uno de los presuntos agresores a los
dos paramédicos que fueron golpeados a
las afueras del Estadio BBVA y tras el
juego entre Rayados frente a Cruz Azul
de la jornada seis del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX, va a llevar su pro-
ceso legal en libertad. 

“Jesús N”, un presunto agresor a los
dos paramédicos afectados, consiguió un
amparo y llevará su proceso legal
estando libre, pero no ya en el penal de
Apodaca en el que había estado en los
últimos días. 

Fernando Huizar, quién es su aboga-
do, le consiguió hace horas un amparo
para que él salga provisionalmente de
prisión y lleve su caso legal fuera de ese
centro penitenciario. 

Todo esto es distinto a Héctor Joel
“N”, de 29 años y Orlando “N”, de 38,
otros dos de los implicados quiénes se
encuentran detenidos en el penal.

Y si bien a “Jesús N” lo intentaron
detener ayer por la madrugada en la
colonia Fraustro, finalmente lo dejaron
libre ya que mostró que tenía un amparo
que le dio el juzgado del sexto distrito. 

Será este lunes 11 del presente mes
cuando se realice una audiencia para que
se decida si vincularán o no a proceso a
“Jesús N”, pero mientras seguirá él en
libertad gracias al amparo y eso sea cual
sea el resultado que arroje esa diligencia. 

Otro de los implicados como “Andrés
N” y el cual es defendido por Fernando
Huizar, por este abogado, argumenta que

él fue agredido por uno de los paramédi-
cos golpeados y él interpuso una deman-
da que se encuentra en proceso, estando
él delicado de salud ya que se le tuvo que
cortar una parte del intestino tras estos
hechos. 

Alan Pulido, futbolista mexi-
cano, mantuvo anoche su paso
goleador con el Sporting Kansas
City de la MLS.

En un duelo en el que la
escuadra del Inter de Miami superó
al Sporting Kansas City y eso fue
por marcador final de tres goles a
dos, ahí Pulido se hizo presente en
el marcador.

Pulido anotó su gol al minuto
78’ del compromiso y con eso
llegó a 12 tantos con el Sporting en
esta temporada.

Pese a esto, su club volvió a
perder en la presente temporada
regular de la Major League Soccer,

en el futbol de los Estados Unidos.
Tras este resultado, el Sporting

Kansas City se quedó en 32
unidades en 28 juegos y con eso
pues son décimo segundos en la
Conferencia Oeste.

Ve Jona posibilidades 
de volver a Rayados

Amarga Atlante debut 
de Corona con Rayados

Tigres se fogueará
con América

Tigres entrenó ayer en Austin, Texas.

Presunto agresor de paramédicos
llevará proceso en libertad 

Juan “N”, libre como el viento.

Pulido sigue con su
paso goleador en la MLS

Buscan Rayadas terminar
su mala racha ante Santos 

Corona, en acción.

Rayadas a se miden a Santos.

Aplaude Jimmy a su Tri

Jonathan Orozco estuvo presente ayer en la presentación de Corona.

Alan Pulido.
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El mexicano Sergio Pérez llegará en el Gran
Premio de Singapur a 250 carreras en su etapa
dentro de la Fórmula 1 y eso lo celebrará el pilo-
to tapatío de una forma muy especial. 

Pérez usará un casco especial en el Gran
Premio de Singapur, usando una protección en su
cabeza en la que tendrá en ella un sello muy mex-
icano y a doc a la cultura de su país. 

Sergio informó esta situación en sus redes
sociales y lo hizo con esta publicación en la red
social de X. 

“Llegar a 250 GP en Singapur… ¡ni en mis
sueños más locos imaginé que estaríamos aquí!
Celebremos con un casco especial para mi país
porque sé que esto significa mucho para nosotros

los mexicanos. Espero que les guste, por un gran
fin de semana en Singapur”, informó Pérez. 

Ese casco especial que usará en el circuito de
Marina Bay tiene como predominante la bandera
de México y la cifra de “250” que es referente a
las carreras a las que llegará Pérez en la categoría
reina del deporte motor. 

El antes mencionado viene de un segundo
lugar en el Gran Premio de Italia y ahora correrá
el día 17 de este mes en Singapur, en dónde ganó
en el año pasado. 

Hay que recordar que Pérez marcha segundo
en el Mundial de Pilotos de la Fórmula 1 en este
año y en Singapur buscará lograr su tercer triunfo
de la temporada. 

Miguel Carballo y Alexis López lograron
ayer el que México tenga una plaza más ase-
gurada en los Juegos Olímpicos de París del
año entrante. 

Ambos atletas compitieron en el Mundial
de Remo que está siendo en Serbia y lograron
el boleto a los Juegos Olímpicos tras conseguir
en pareja el primer lugar en la final B de 2x
peso ligero. 

Con un tiempo final de seis minutos, 26
segundos y 49 milésimas, los antes citados
garantizado para México un boleto más para la
próxima justa veraniega. 

Los mexicanos superaron a os belgas Niels
Van Zandweghe y Tibo Vyvey que, desde el
carril número dos, se quedaron con el segundo
puesto, mientras que el tercero fue para Nueva
Zelanda con Matthew Robert George Dunham
y Christopher Stockley.

Esta es la primera ocasión que un represen-
tativo nacional consigue su boleto a unos
Juegos Olímpicos a través de un Campeonato
Mundial.

El logro de los antes mencionados hace que
México ya tenga 21 cupos asegurados en los
Juegos Olímpicos del 2024. 

Ayer fue un día redondo para varios peloteros
mexicanos en la temporada regular de las Grandes
Ligas, tal es el caso de Alex Verdugo en Boston,
Ramón Urias en Baltimore, Randy Arozarena e
Isaac Paredes en Tampa Bay y Alejandro Kirk en
Toronto.

Randy Arozarena e Isaac Paredes se combina-
ron una carrera y dos hits en la victoria de los
Rays sobre los Marineros de Seattle.

Alejandro Kirk se hizo de una carrera y un hit
en Toronto en la victoria sobre los Reales de
Kansas City, mientras que Ramón Urias produjo
un hit y una carrera con los Orioles en la victoria
sobre las Medias Rojas.

A su vez, las Medias Rojas de Verdugo
marchan cuartos en el Este de la Liga Americana,
estando en ese sector y de líderes los Orioles de
Ramón Urias, mientras que los Rays de Arozarena
como Paredes andan de segundos en ese sitio y los
Azulejos de Kirk están como terceros.

Los Sultanes de Monterrey
siguen armando su ofensiva para
la temporada 2023-2024 en la
Liga Mexicana del Pacífico y
ahora cerraron la llegada del
pelotero Michael Toglia, la de un
pelotero que milita en las
Grandes Ligas, en el mejor beis-
bol del mundo. 

Toglia, quién en los años 2022
y en el presente anduvo en la
organización de los Rockies de
Colorado en las Grandes Ligas,
ahora llega a los Sultanes de
Monterrey. 

El antes mencionado es un
bateador que puede jugar en
ambos lados del pentágono,
destacando su poder y versatili-
dad ofensiva, jugando en las
Mayores como outfield. 

La carrera profesional del util-
ity norteamericano inició en 2019
cuando fue drafteado por Rockies
de Colorado de la Universidad de
California en Los Ángeles
(UCLA), asombrando su rápido
ascenso a MLB, pues pese a no
tener actividad en 2020 en Ligas
Menores a causa de la Pandemia
de COVID-19, solo con dos cam-
pañas de experiencia en sucur-
sales logró debutar en el mejor
beisbol del mundo el 30 de agos-
to de 2022.

Michael Toglia se incorporará
a la pretemporada de nuestro
equipo de acuerdo al acomodo de
sus tiempos en Grandes Ligas,
pues antes deberá terminar su
compromiso en la campaña con
la novena de Colorado.  (AC)

Los pilotos regios que participan en la Nascar
México Series y los cuales correrán este domingo
en el Óvalo de Aguascalientes, en esa desafiante
pista, deberán de remontar si desean terminar en
el podio.

El regio Enrique Baca saldrá en la décimo ter-
cera posición para esta carrera, mientras que
Abraham Calderón del equipo Comscope, partirá
décimo octavo 

Estos resultados sucedieron anoche en la
sesión de clasificación en el Óvalo de
Aguascalientes, logrando Julio Rejón la pole posi-

tion.
Hay que tomar en cuenta que los playoffs de la

Nascar México Series ya han iniciado y ambos
pilotos regios deben de tener un buen resultado en
Aguascalientes si es que desean seguir contenien-
do por el triunfo.

Cabe señalar que esta carrera en el Óvalo de
Aguascalientes va a iniciar en punto de las 13:00
horas de este domingo. 

Dicha prueba será a realizarse unas 170 vueltas
y la carrera durará una hora con 40 minutos como
aproximado. 

Los Algodoneros de la Unión Laguna
aprovecharon sus dos juegos en casa y
ganaron ambos sobre los Pericos de Puebla,
todo esto, para con ello, estar cada vez más
cerca del título en la Serie del Rey en la Liga
Mexicana de Beisbol, derrotándolos anoche
por marcador de 14 carreras contra tres. 

Con sus 14 carreras en las primeras cinco
entradas y un sólido pitcheo que solo permitió
tres carreras en cinco rollos, los Algodoneros
le dieron una paliza en Torreón a los Pericos y
con eso cada vez están más cerca del campe-
onato.

Gran ofensiva de los Algodoneros de la
Unión Laguna y sobre todas las cosas de Nick
Torres con sus cuatro jonrones y tres carreras,
aunque también Muno con sus tres carreras y
Allen Córdoba con sus tres cuadrangulares
con dos carreras pudieron destacar en el
cruce.

Tras este resultado, ahora los Algodoneros
están a dos victorias más de levantar el título
en la LMB, mientras que Pericos ocupa cuatro
victorias para coronarse.

Ahora el juego tres de la Serie del Rey en
la Liga Mexicana de Beisbol va a ser en
Puebla y en la casa de los Pericos, siendo eso
el próximo día 11 de este mes y a las 19:00
horas.

Ucrania le quitó la perfección en los juegos
clasificatorios rumbo a la Eurocopa del 2024
al conjunto de Inglaterra. 

Si bien esto no fue con una victoria, sí el
conjunto ucraniano igualó a un gol con los
ingleses en la jornada cinco de 10 de la fase
clasificatoria rumbo a la EURO del 2024 que
será en Alemania. 

Oleksandr Zhinchenko había anotado el
primer gol para Ucrania al minuto 26’, pero
Kyle Walker igualó todo al 41’. 

Tras este resultado, Inglaterra llegó a 13
puntos y son líderes del grupo C, estando
cerca de clasificar a la Eurocopa del año
entrante. 

La escuadra de Ucrania, por su parte, llegó
a siete unidades en ese grupo y son segundos
en el mismo

BÉLGICA VENCE A AZERBAIYÁN 
Bélgica venció con lo justo al conjunto de

Azerbaiyán en la reapertura de los juegos
clasificatorios rumbo a la Eurocopa del 2024. 

Como visitantes y no necesariamente con
un gran futbol, Bélgica superó al cuadro rival
y eso fue por marcador final de un gol contra
cero, llegando con eso a 10 puntos en su grupo
para ser líderes y ganando ese duelo con un
tanto de Yannick Carrasco.

EMPATA ITALIA 
Italia sigue peligrando con su posible pase

a la Eurocopa y ahora no lograron vencer de
visitantes a Macedonia del Norte. 

En la jornada cinco de 10 de la fase clasifi-
catoria rumbo a la Eurocopa del 2024 que será
en Alemania, Italia igualó a un gol con
Macedonia. 

Pero ya en lo que respecta al juego, Italia se
adelantó en el marcador con un gol de Ciro
Inmobile al 47, siendo alcanzados en el duelo
con el tanto de Bardhi’ para que así llegaran a
cuatro puntos en su grupo y estén lejos de la
clasificación a la EURO.

SUSPENDEN EL MARRUECOS-LIBERIA
POR TERREMOTO 

Un juego de la Selección de Marruecos ha
sido suspendido por el terrible terremoto que
ocurrió hace horas en ese país. 

Marruecos iba a jugar el día de ayer en un
duelo clasificatorio a la Copa Africana de
Naciones e iban a enfrentar al conjunto de
Liberia, pero ese duelo se suspendió hasta
nuevo aviso. 

Usará Checo casco
especial en Singapur 

El mexicano llegará en Singapur a 250 
carreras como piloto de F1 y lo celebrará

El casco que usará el tapatío en la próxima carrera.

Sábado productivo para mexicanos en GL

Miguel Carballo y Alexis López.

Remeros mexicanos
aseguran plaza en
Juegos Olímpicos 

Sultanes se refuerza con 
jugador de Grandes Ligas 

Pilotos regios deberán remontar en carrera de Aguascalientes

Ucrania 
sorprende 
a Inglaterra

Michael Toglia.

Arrancarán lejos de los primeros sitios.

Algodoneros se pone
2-0 en Serie del Rey
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El cineasta mexicano Guillermo del
Toro habló fuerte y claro sobre la
Inteligencia Artificial, durante una char-
la en el foro Visionaries, el cual forma
parte del Festival Internacional de Cine
de Toronto (TIFF), donde fue cuestiona-
do sobre el uso de esta tecnología en la
generación de contenidos en el séptimo
arte, a lo que contestó: “La gente me
pregunta si me preocupa la inteligencia
artificial, yo digo que me preocupa más
la estupidez natural; es sólo una herra-
mienta, ¿verdad?”, dijo con sentido del
humor Guillermo del Toro.

El director de “Pinocho” (2022)
explicó que él disfruta y reconoce el
trabajo que hace el ser humano, para lo
cual puso como ejemplo la película que
abrió el TIFF, “The Boy and the
Heron” de Hayao Miyasaki, donde des-
tacó el trabajo casi artesanal de este
maestro de la animación, señalando
que en este film no hubo intervención

digital de ningún tipo y que el storybo-
ard fue realizado a mano, “y todo lo
que vimos es asombroso”, destacó.

Del Toro quiso dejar claro que el
arte cinematográfico tiene una cone-
xión muy íntima con el director, ya que
éste puede plasmar su emociones y
experiencias en un film, tal y como
sucede con Miyasaki, algo que por
mucho que se quiera intentar no puede
plasmar o capturar la IA.

“Si alguien quiere películas hechas
con IA, que las consiga; no me importan
las personas que quieren sentirse realiza-
das y conseguir algo de mier... rápida-
mente”, expresó del Toro, cuando afirmó
que la permanencia de la IA dependerá
del uso creativo que se haga de ella. 

También dijo que la animación ha
sido mal entendida en occidente como
algo dirigido a los niños, cuando en
realidad es un medio para el arte y la
creación. “Me gustaría que la gente
entendiera que es un medio y no un
género”, puntualizó.
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Ricardo Arjona no pasa por su mejor
momento. El cantante de 59 años se
tuvo que someter a una cirugía de la
columna vertebral que lo obliga a can-
celar parte de su gira Blanco Y Negro,
así lo dio a conocer a través de un
comunicado, donde explica a sus fans
cuál es su panorama actual. 

Se informa que de entrada, los
shows agendados en Argentina, Chile y
Bolivia no se podrán realizar, y que el
lunes se darán a conocer qué otros con-
ciertos se suspenderán debido a la cri-
sis médica del guatemalteco que prevé
saldar esos shows este mismo año.

"Por este medio y con mucho pesar
manifestamos que, por razones de una
crisis médica, Ricardo Arjona no podrá
realizar las fechas de despedida de su
gira Blanco Y Negro como estaba esta-
blecido a partir de este 15 de septiem-
bre en Argentina, Chile y Bolivia. Este
lunes sin falta haremos el conocimien-
to de todas las fechas en las que se pro-
gramarán los nuevos conciertos que de
acuerdo con el parte médico serán este
mismo año”, informaron.

Aunque se pensaba que la recupera-
ción del cantante sería en corto tiempo,
por recomendación médica deberá
dejar pasar más tiempo para poder vol-
ver a los escenarios.

Se somete Ricardo Arjona 
a cirugía; pospone conciertos

Ciudad de México / El Universal        

Wendy Guevara está por iniciar su gira
Resulta y Resalta el próximo 14 de sep-
tiembre, el viernes lanzó el tema musi-
cal del mismo nombre.

A la par del éxito que la youtuber,
ganadora de "La casa de los famosos"
está teniendo de manera individual, se
vienen proyectos en Televisa, como
una telenovela que protagonizará
junto al peruano Nicola Porcella, con
quien formó la querida pareja
Wencola dentro del reality.

Wendy, Poncho de Nigris y Sergio
Mayer se volvieron a juntar, tres de
los seis intregrantes del Team Infierno
se reunieron en la Ciudad de México,
donde compartieron momentos diver-
tidos con su característico humor, y
prometieron reunirse pronto en
Monterrey para celebrar el comentado
reencuentro del team.

Poncho de Nigris se presentó en un
centro nocturno de la Ciudad de
México, y no lo hizo solo, Wendy y
Sergio lo acompañaron al evento en el

que los asistentes no dejaron de aplau-
dir al Team Infierno. 

Previo al show, los tres amigos
comieron junto a la familia del exinte-
grante de Garibaldi, quien está organi-
zando la gira.

Ya sobre el escenario se armó una

auténtica fiesta en el Team Infierno
echó relajo con sus seguidores, se
tomó fotografías con ellos y cantaron
a todo pulmón el tema oficial inter-
pretado por Marcela Mistral "La
Musa", esposa de Poncho junto a X
Elmer y Diano & Los Tuexi.

Estuvieron juntos durante show en la Ciudad de México.
El cineasta mexicano se pronuncia sobre la inteligencia artificial.

Los shows agendados para Argentina,
Chile y Bolivia se suspenden.

Wendy, Poncho y Mayer enloquecen a fans

Preocupa más a Del Toro
la ‘estupidez natural’

GANA ALEJANDRA MÁRQUEZ
ARIEL A MEJOR PELÍCULA

Premian lo mejor del cine nacional en una noche

protagonizada por directoras mexicanas.

MEJOR DIRECCIÓN
Bardo, de Alejandro G. Iñárritu

MEJOR ACTOR
Daniel Giménez Cacho (Bardo)

Ciudad de México / El Universal       

Pasaron 22 años para que Alejandro
González Iñárritu ganara un premio
Ariel, máximo reconocimiento para
el cine mexicano y lo hizo con
"Bardo, falsa crónica de unas cuantas
verdades", que la noche de este sába-
do consiguió 8 estatuillas entre ellas
Dirección, Actor y Fotografía.

"Regresar a este premio después
de Amores perros, estoy humilde-
mente agradecido", dijo el llamado
"Negro".

"Desde el inicio, aún antes del
rodaje siquiera, nos han abrazado y
literalmente nos han hecho sentir en
casa, me siento muy honrado y sobre
todo muy contento de compartir esta
nominación con increíbles cuatro
talentosas directoras", añadió.

"Bardo" significó su retorno a
México en plan profesional, luego de
que durante dos décadas filmó prácti-
camente en el extranjero, a excepción
de unas secuencias en Babel.

Pero fue "El norte sobre el vacío",
de Alejandra Márquez Abella, quien
se llevó la máxima estatuilla de
Mejor Película, obteniendo en total
dos galardones, al contabilizar el de
Coactuación Masculina en la piel de
Raúl Briones.

Arcelia Ramírez, por su trabajo en
"La civil", donde interpreta a una
mujer en busca de su hija, se llevó el
premio a Mejor Actriz.

Para Ramírez fue una gran velada,
pues además de su premio, su hija
Emilia Berjon, que se llevó el
Revelación Actoral por Trigal.

"Creo nunca se va a repetir en la
vida", exclamó Arcelia emocionada.

"Ojalá México camine a que no
permita que haya una Cielo (nombre
de su personaje) más en este país",
abundó ya en tono serio, en alusión a
la temática del filme que protagoniza.

Marcela Fernández Violante, una
de las merecedoras del Ariel de Oro
por su trayectoria, no asistió por
cuestiones de salud, yendo en su

representación su hijo Ernesto
Sánchez Fernández.

"Es para mí un honor contar con
este reconocimiento, el cual me llena
de orgullo", mandó decir por medio
de un mensaje escrito.

En el mismo agradeció a sus hijos
aguantar sus ausencias laborales y
destacó a la UNAM como su Alma
Máter.

La cinta de terror "Huesera", que
arribó como la más nominada con 17
opciones, logró cuatro estatuillas
entre ellas Ópera Prima y Guion
Original.

Durante el In memoriam, dedicado
a productores, cineastas, actores,
actrices y trabajadores del cine mexi-
cano desaparecidos en el último año,
aparecieron en pantalla Alonso
Echánove, Carmen Sevilla, Farnesio
de Bernal, Fernando Becerril, Gina
Román, Irma Serrano, Pablo
Milanés, David Ostrosky, Polo Polo,
Rebecca Jones, Héctor Bonilla e
Ignacio López Tarso.

LOS TRIUNFADORES DE LA GALA

MEJOR ACTRIZ
Arcelia Ramírez (La civil)

MEJOR COACTUACIÓN MASCULINA
Raúl Briones (El norte sobre el vacío)

DISEÑO DE ARTE
Eugenio Caballero (Bardo)

MEJOR COACTUACIÓN FEMENINA
Úrsula Pruneda (Trigal)



Cuando el poeta José Homero me
escribió invitándome a presentar la nov-
ela de Adriana Ortega Calderón (Torreón,
1975) "Cuando los gatos esperan", publi-
cada por la Universidad Veracruzana en
la Colección Ficción, no sabía qué me
esperaba tras ese título enigmático, de
oscura provocación, con esa carga que
las civilizaciones y la literatura han colo-
cado en los felinos domésticos. Quise
también leerla porque los gatos me pro-
ducen temor y respeto, pero sobre todo
había algo indescifrable en el nombre de
la novela corta, que en sí misma es una
forma y una tradición que me atrae. De
inmediato me sorprendió la prosa. Es
cierto que tal vez cada novela pida su
tono y su lenguaje y que en otra novela
suya podría encontrarme a una autora
estilísticamente distinta, pero la elegan-
cia y formalidad del texto inmediata-
mente me colocaron en el siglo XIX, en
Versalles y en el arribo del joven científi-
co argentino a esa estancia de investi-
gación que para él representa un alto
alcance por cuanto la historia, la ciencia
y el arte —de los que está bien informa-
do— le deparan. Sostenida a través de un
narrador personaje, que intenta una
explicación a la perplejidad que le pro-
duce que sus anfitriones, con los que ha
sostenido una larga correspondencia para
ser su huésped, no estén. A lo largo de los
días y las semanas, el lector transita con

el protagonista de la esperanza a la
decepción, nuevamente a la esperanza
que se adereza con la confitería que lleva
de regreso a casa para poder agasajar a
los habitantes ausentes donde una sola
habitación está abierta: la suya. Este
vaivén, que el ritmo de la prosa acom-
paña, se precipita inevitablemente.
Llama la atención el efecto que produce
la inmovilidad de la situación con esos
vecinos hostiles, con compañeros de tra-
bajo lacónicos, en aquella casa vacía
donde sólo los gatos cambian de lugar o
de actitud, o dejan huellas de harina en el
piso o maúllan o sentencian o miran
mientras la prosa intenta mantener la cor-
dura con la suavidad del estilo. Este es
uno de los grandes hallazgos de esta nov-
ela breve que se agradece en el panorama
en la narrativa actual donde el presente
violento reclama su primacía.

El libro me convirtió en una lectora
asombrada, transmutada a otro tiempo y
a otra realidad donde la atmósfera bru-
mosa y un progresivo aislamiento me
hacen, como le pasa a Álvaro Lucero,
añorar la compañía de su madre y de
Martín, con quien se intuye una suerte de
relación amorosa o muy cercana amistad.
El código de honorabilidad y corrección
esmerado del joven que llega al viejo
mundo se va gastando y asienta una
forma de abandono. El adentro y afuera
de casa se van descomponiendo a través

de la trama cuyo final nos toma por
asalto.

A Adriana Ortega la precede una
trayectoria como galerista, como editora,
fundadora de proyectos culturales y
revistas, traductora además de escritora
que la ha llevado a distintas partes del
mundo. Ese espíritu cosmopolita se refle-
ja en su vertiginosa novela (que me
recuerda al placer que me produce leer a
Henry James) que sorprende con un esti-
lo narrativo y una historia elegida muy a
contrapelo de las tendencias y temas

actuales poco abocados a tomarle el
pulso a la extranjería, la extrañeza y la
distancia, a lo que significaban los anhe-
los en otro tiempo, las llegadas y las par-
tidas, las cartas, los códigos muy lejos de
la inmediatez con la que vivimos. Una
novela perturbadora que, como al protag-
onista, nos despoja de certezas. Una
primera novela que irrumpe con un man-
otazo de identidad. Agradezco que
Adriana Ortega Calderón nos haga deten-
ernos y encarar nuestros propios demoni-
os tan lejos y tan cerca de casa.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Ugo Foscolo
(Niccolò Foscolo; Isla de

Zante, Grecia, 1788 - Turham
Green, Reino Unido, 1827) Poeta,
novelista y dramaturgo italiano.
También filólogo, crítico y traduc-
tor, Foscolo representó al intelec-
tual laico que poco después daría
forma a la cultura del
Risorgimento y, con ella, a la con-
strucción del estado nacional ital-
iano.

Ugo Foscolo nació en una isla
griega que pertenecía entonces a
la República de Venecia. En 1795,
cuando su familia ya vivía en
Venecia, cambió su nombre origi-
nal Niccolò por el de Ugo. Lector
incansable de la literatura clásica
griega, latina e italiana, y de los
filósofos y pensadores modernos,
modeló su espíritu en dos direc-
ciones entrecruzadas: la creación
literaria y la lucha política.

Su primera tragedia, inspirada
en Vittorio Alfieri, al que admira-
ba ciegamente, se representó en
1797. Tieste, cargada de furor lib-
ertario, atrajo el interés de los
críticos, pero también de la
policía. La llegada de Napoleón a
Italia, para quien escribió A
Bonaparte liberador y A los
nuevos republicanos (1797), le
permitió salir esperanzado de sus
sucesivos escondites. La decep-
ción llegó de inmediato con el
tratado de Campoformio (por el
que Bonaparte cedía Venecia a
Austria) y huyó a Milán.

Los amores apasionados e
ilegítimos y la guerra lo llevaron a
Bolonia, Génova, Florencia, otra
vez a Milán y finalmente a
Londres. Herido en dos ocasiones
y decepcionado por el carácter
subalterno de Italia en el sistema
napoleónico, terminó y publicó
Últimas cartas de Jacobo Ortis
(1803), novela epistolar inspirada
en La Nueva Eloísa de Rousseau y
en el Werther de Goethe. A difer-
encia de sus modelos, la narración
de Foscolo armoniza la decepción
amorosa con la pérdida de la
patria. Muy autobiográfica, la
novela representa el drama más
íntimo del autor: el desarraigo,
que se traducirá, en todas sus pro-
ducciones, en la defensa de lo
individual, vivido como derrota,
como contradicción y como desti-
no.

De forma paradójica, sin
embargo, la libertad del yo pre-
destinado a la soledad no apela al
lenguaje romántico sino a las for-
mas clásicas herederas de una
tradición impersonal, como se lee
en los sonetos y odas de Poesías
(1803) y en el carmen Los sepul-
cros (1807), su obra más célebre.
En este carmen (forma que los
latinos destinaban a lo solemne y
ritual) de 295 endecasílabos
libres, la reflexión sobre la muerte
parte de una decisión muy discuti-
da: según habían dispuesto los
franceses, los muertos debían ser
enterrados extramuros. Las sepul-
turas de Foscolo, recordando su
dimensión más real, despliegan
una cruel e infinita simbología:
son una búsqueda de consolación
y una aceptación heroica de la
condición humana. Y esas "ilu-
siones", esos mitos sobre la
muerte, inauguran, según él, la
civilización, y fundan la sociedad
y la historia humanas.

Influido por la ironía y el
desapego de Viaje sentimental por
Francia e Italia de Laurence
Sterne, Ugo Foscolo inventó
además, en Noticia acerca del
clérigo Didimo (1813), a un per-
sonaje y a su obra; como el propio
autor, el ficticio clérigo conoció la
vanidad social y la dureza de la
vida militar.

Los vicios vienen como
pasajeros, nos visitan como
huéspedes y se quedan como
amos.

Confucio

Se puede quitar a un general
su ejército, pero no a un hom-
bre su voluntad

Confucio

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

EL SILENCIO DE UN GRITO

OLGA DE LEÓN G.
Iba la hormiguita camina que camina

cuan raudo y veloz, ella podía. No mira-
ba para arriba, no miraba hacia abajo, no
miraba a los lados, no miraba hacia
ninguna parte. Solo veía hacia su pen-
samiento y pareciera que leyera algo que
tenía fresco y reciente escrito en el
corazón, porque de cuando en cuando
brotaban de sus minúsculos ojitos
lagrimitas entre rojo bermellón o granada
que se desgarra en granitos húmedos que
rodaban hasta el suelo. No podía parar ni
de andar ni de llorar…

Para su buena fortuna, salió -quién
sabe de dónde- el elefantito azul. Puso
una de sus patas delante de ella y le
habló: ¿Qué te sucede hormiguita?, ¿por
qué esa prisa, y ese rostro húmedo, pinta-
do de rojo más intenso que el de tus
chapitas?

La hormiguita reaccionó sorprendida
y apenada, al ver a su amigo cruzando
por el mismo camino.

Ahora sí, con la cabeza gacha,
respondió: no esperaba encontrarme con-
tigo, amiguito querido. No me gusta dar
lástimas ni molestar o preocupar a los
amigos.

Pero yo no soy un amigo cualquiera…
¡Soy tu mejor amigo! El que te cuida
cuando lo necesitas y se te aparece en
esos momentos especiales de tristeza y
dolores, que a nadie nos gusta confesar,
pero que todos tenemos eventualmente.
Con que vamos dejándonos de discre-
ciones y hablemos como amigos, o solo
callemos y démonos un abrazo con las
miradas, en el silencio que se respira en
este viento que hoy trae sordina.

Gracias elefantito. Hoy no quiero
hablar. Ya he hablado demasiado.
Necesito callar y escuchar el eco de mis
pensamientos, esos que ocultamos, a
veces, hasta de nosotros mismos. Hay
algo que creo que sí puedo hacer: fingir
que no estás aquí y hablar conmigo
misma, si me escuchas, nada digas, deja
que saque mis cuitas, mis dolores y pre-
ocupaciones, como quien tiende ropa al
sol, pero no quiere que nadie la vea… No
sea que la tilden de “pobre” por no tener
secadora de ropa, por pretender ahorrar
un poco de energía eléctrica, o por antic-
uada que prefiere el sol a la modernidad.

De acuerdo, hormiguita, ya ni estoy
aquí ni te veo, ni me veo ni me ves.
Dicho lo cual, la hormiguita entró en
calor y sus antenitas alertas, se pusieron
muy atentas a los pensamientos que sal-
drían por boca de sí misma, o vueltos
magia serían tele transportados y puestos
en una virtual pantalla donde podrían ser
vistos… Pero, solo por ojos inteligentes
y amigos de la magia y de la hormiguita
y el elefantito azul.

Primero, el cielo se nubló, luego se
oscureció totalmente. Las estrellas se
escondieron y las nubes casi invisibles
lloraron para dentro de sí, sin dejar caer
una gota: sufrían, junto con nuestra col-
orada amiga, la desgracia inconmensu-
rable de su espíritu en crisis existencial.

Quiénes pudieran describir el
alma atormentada de un ser cualquiera
como el de una hormiguita convertida,
durante los últimos años, en cuidadora de

su compañero de vida, sin que se sientan
empequeñecidos y guiñapos del destino;
ese, que quisiera llevársela, a ella tam-
bién, a Comala: Tierra maldita de las
almas desamparadas. 

El elefantito azul, -amigo de nuestra
hormiguita colorada- al leer esto último
en la tele pantalla virtual que la fuerza
kinestésica del pensamiento de la hormi-
guita, dejaba ver entre suelo, montañas y
cielo, quedó paralizado. Y vio, así, el
pensamiento de su pequeña amiga, vuel-
to transparente y claro, sin dobleces,
ironías ni mentiras: solo la verdad escue-
ta, como el dolor que la invadía.

Como un eco muy agudo y muy grave
a la vez, por extraño que parezca, se
escuchó salir un grito enternecedor y
atormentado de la garganta de la hormi-
guita: un “Nooo” prolongado y doloroso,
y luego un “silencio insoportable”.

Todo había sido dicho. Nada más
había pendiente por hacer. La hormiguita
salió a recorrer un poco del camino tan-
tas veces andado y a dejar salir lo que la
mataba por dentro: la impotencia y
pequeñez de sus fuerzas ante el final
inevitable y próximo de su compañero de
vida: por fin, se iría de Luvina, dejaría
atrás al viento seco y ardiente del cerro
de Luvina, donde las mujeres son como
sombras pegadas a las paredes en las
madrugadas que salen por agua… Y
luego, a caballo o volando como un
águila llegaría a Comala, para reconcil-
iarse con su padre, el padre de todos.

CAYÓ DEL CIELO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cayó del cielo sin caer al suelo. Podía
observarse suspendida en el aire: una
alfombra de cristales cuajados mientras
abajo, las flores y la superficie del pasto
aguardaban su baño. Por desenterrarse se
encontraba el amanecer, debajo del hori-
zonte, mientras los globos cristalinos
esperaban el sonar de las trompetas, tan,
tan, tan cantarían los rayos de bronce:
indicando al rocío que era momento para
satisfacer su temprana tentación: palpar
con su espesor las sedientas rosas, y
finalmente estallar, como chorro erguido
en volcanes empapados, sobre los
anhelados pétalos. Cielo y suelo unidos
por la gravedad hinchada de un humede-
cido instante.

Sobre el ancho hilo de piedras que
cruzaba el jardín, podía llegarse hasta la
puerta carcomida de la casa. Entrando
había una sala de libreros tapizada, soste-
niendo volúmenes escritos con tinta
impetuosa, roja como la sangre del
corazón; leídos con creadora inocencia,
la que florece en las mañanas; en
sabiduría encuadernados y titulados con
poder y gloria. Rodeaban, pues, al cuar-
to, los libreros chicos como muñones de
árbol que trepan lo que pueden, y otros
grandes como gigantes bíblicos que
avasallan las paredes, dejando espacio,
apenas para un retrato tras un vidrio y
una que otra pintura al óleo coloreada.

Del otro lado: la cocina y la mujer: la
barra, la estufa, el congelador y el fre-
gadero; el sartén, su mango, la mano
blanca y el desnudo brazo. Sobre el
teflón el par de huevos, sobre la tabla los
jamones, sobre el plato hondo la papaya,
sobre las pantuflas se yergue una hembra
descomunal en belleza. Desnuda como la
espada desenvainada, desnuda como la
nieve sobre los árboles, desnuda como el
desierto y el vuelo debajo de las aves.
Quien nació libre pues no tuvo padres,
quien creció libre en un pueblo sin leyes,
quien es libre porque no hay quien la ate.

El lecho donde duerme, cada noche:
derroche de erotismo, denso trasiego de
los cuerpos, trasiego de olas en el mar.
Una voz le dice a ella, al despertar: “este
no es el hombre para ti”. Limpia su ras-
tro y lo abandona ahí. Toma sus cosas y
abre la puerta; huye la huidora por el hilo
de piedras enterrado en los jardines,
hasta encontrar el huidizo camino que la
lleva hasta su propia casa.

Sobre el lecho abandonado yace un
varón herido, herido como el rosal a
quien le han robado su rosa más bella,
tan bella como el destello colorido de un
diamante húmedo, como la humedad de
lluvia que anhela el caluroso verano. Un
hombre que quiere llorar o morir o matar
o hundirse en el pantano. Ni diez hem-
bras curarían su dolor, ni cien reinos en
las ciudades, ni su nombre escrito con
letras doradas en el inmortal libro de los
sabios.

Recordemos que cayó del cielo sin
caer al suelo. Y que sobre el ancho hilo
de piedras que cruza el jardín, podía lle-
garse hasta la puerta carcomida de la
casa. Que entrando había una sala tapiza-
da de libreros… Y del otro lado: la coci-
na y la mujer: la mesa, las sillas, los man-
teles y los cubiertos; el sartén, su mango,
la mano blanca y el desnudo brazo. Sobre
el teflón el par de huevos, sobre la tabla
los jamones, sobre el plato hondo la
papaya, sobre las pantuflas: la descomu-
nal belleza. Desnuda como el pétalo de
una rosa, desnuda como las alas del coli-
brí, desnuda como el vuelo de un águila.
Quien nació libre pues no tuvo padres,
quien creció libre en el pueblo sin leyes,
quien es libre porque no hay quien la ate.

Y en aquella lejana recámara se sitúa
una cama grande. Alguien duerme
sosegado. Descansa el cuerpo y la lejana
tormenta apacigua su furia. Se escucha
un choque de porcelana contra metal. El
hombre desnudo en la cama despierta y
estira un brazo: no encuentra a nadie. 

Abre los ojos y la herida se abre.
“¡Mujer, mujer!, ¿dónde estás?”, grita el
varón abandonado. Clamor de dolor pro-
fundo en el pecho y corazón, gemido que
de placer quisiera fuera, como el de la
noche previa.

Siente un soplo: helado porque la tor-
menta invernal se aviva o porque su pro-
pio cuerpo ha enfriado el amanecer...
¿Viene del campo? Mira cómo la puerta
de la recámara se abre lenta; detenida.
¿Es ella… con el desayuno? No puede
decir palabra porque su boca no se abre,
y su boca no se abre porque no sabe qué
decir: Ángel o fantasma: vapor húmedo
de quien, en la noche, abrazó.

Mónica Lavín

Una primera 
novela inquietante

Gotas que no terminan de caer



El sufrimiento nos asusta. Tratamos de
no pensar en él, cuando se nos acerca
demasiado buscamos huir, evadirnos. Pero
tarde o temprano nos alcanza, y de la man-
era como lo enfrentemos dependerá si nos
acerca o nos aleja de Dios.

Para saberlo aprovechar hemos de
grabarnos en el ‘disco duro’ de la memoria
estas tres cosas:

Jesús nos ama
Tal vez alguien pregunte: ‘¿si me ama

por qué permite que me enferme o se
enferme este ser querido?’, ‘si me ama por
qué dejó que se me muriera esa persona
amada?’

A lo que cabe responder con una com-
paración. Un bebé enfermo se pregunta
cómo es posible que si su papá lo ama,
deje que el doctor le clave esa enorme
jeringa que lo lastima. Es demasiado
pequeño para que su papá le explique que
esa jeringa contiene medicina que lo
sanará. Sólo puede abrazarlo mientras lo
inyectan y hacerle sentir su amor. Así
sucede con Jesús. No podemos cuestionar
por qué permite algo, pues sus pensamien-
tos están muy por encima de los nuestros
(ver Is 55, 8-9). Sólo podemos tener pre-
sente que Dios es amor (1Jn 4,8) y que “en
todo interviene para bien” (Rom 8,28), así
que aunque de momento nos duela terri-
blemente que permita una enfermedad o la
muerte de un ser querido, hemos de confi-
ar que tiene una buena razón, que, como
dice san Agustín, si permite un mal es
porque de ahí sacará un bien mayor.

Jesús nos salvó sufriendo.
Jesús nos salvó del pecado y de la

muerte mediante Su Pasión, Muerte y
Resurrección. Fue terriblemente torturado
y luego crucificado. Como dice el profeta
Isaías, “Soportó el castigo que nos trae la
paz. Por Sus llagas hemos sido curados”
(Is 53, 5). Su sufrimiento nos trajo la
redención. También nosotros podemos
darle un sentido redentor a nuestro sufrim-
iento si lo unimos al de Jesús. Podemos
ofrecérselo por amor a Él, por lo que pade-
ció por nosotros; como reparación por nue-
stros pecados y los de otros; por nuestros
seres queridos, por su conversión. El
sufrimiento así ofrecido se vuelve no sólo
redentor, sino asombrosamente llevadero.

Jesús nos enseñó cómo sufrir
En uno de los últimos momentos de Su

vida, en Getsemaní, el Divino Maestro nos

dio una de sus mayores lecciones: cómo
sufrir. Reconoció que se sentía triste a
morir, sudó sangre, cayó por tierra, lloró,
rogó que apartara de Él aquello que iba a
padecer, pero a la vez aceptó que se
cumpliera la voluntad de Su Padre y no la
Suya.

Cuando nos toca sufrir se vale que
imploremos a Dios que no suceda aquello
que nos aterra: ese diagnóstico fatal, la
muerte de ese ser querido, esa tragedia, esa
terrible dificultad, y podemos llorar y caer
por tierra y gritar. Pero, y esto es lo más
importante, hemos de confiar que si Dios
permite aquello es por algo, y nos ayudará
a superarlo, por lo que lo que no debemos
atorarnos en el terror o el llanto, sino
amoldar nuestra voluntad a Su voluntad.
Descubriremos así que esto es lo único que
nos da verdadera paz.
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Mons. José H. Gómez

Hoy conmemoramos la fun-
dación de nuestra maravillosa
ciudad de Los Ángeles, bajo el
manto de Nuestra Señora de los
Ángeles de la Porciúncula, de
Nuestra Señora Reina de los
Ángeles.

¡Nuestra Santa Madre María
es la Reina del Cielo, la Señora
de toda la Creación! A ella, que
está revestida del sol y con la
luna bajo sus pies, le rinden hom-
enaje todos los ángeles y los san-
tos, los profetas, los apóstoles y
los mártires.

Y nosotros también lo hace-
mos.

Ella es la Madre de Dios y
nosotros somos sus hijos, cada
uno de nosotros. ¡Ella es una sola
madre y nosotros venimos de
muchos pueblos!

Hoy estamos celebrando nue-
vamente la hermosa diversidad
de culturas, de pueblos y de
lenguas que conforman la unidad
de la familia de Dios aquí en la
Arquidiócesis de Los Ángeles.
Hoy acudimos a María, desde
muchas naciones diferentes, con
fe y con amor filial.

Ponemos la mirada en Nuestra
Señora, tal como lo hicieron San
Junípero Serra y sus hermanos
franciscanos, tal como lo hizo
aquella primera generación de
angelinos de la Misión San
Gabriel, entre los que están nue-
stros hermanos y hermanas
Tongva, los primeros pueblos
que habitaron esta tierra.

Le imploramos a ella su inter-
cesión por nuestra ciudad, por
nuestro país, por todos los países
del continente americano y por el
mundo entero. Hoy elevamos
nuestras oraciones especialmente
por nuestras familias y nuestros
niños. Le pedimos a ella que diri-
ja su mirada misericordiosa hacia
nosotros, que nos proteja con su
cuidado maternal.

Nuestra Señora sigue
anhelando que su Hijo nazca en
todo corazón humano; en el
corazón de ustedes y en el mío.
En el corazón de cada uno de
nuestros seres queridos y en el de
cada uno de los que nos rodean.

El Papa Francisco hablaba
esta semana acerca de la hermosa
historia de San Juan Diego.
“Detengámonos entonces en el
testimonio de San Juan Diego”,
dijo. “Que es el mensajero, es el
muchacho, es el indígena que
recibió la revelación de María: el
mensajero de la Virgen de
Guadalupe”.

Nuestra Señora de Guadalupe
se le presentó en los tiempos del
nacimiento de la fe en el conti-
nente americano y le pidió que la
ayudara a difundir el amor de
Jesús por toda esa tierra.

Nuestra Señora le habló con
un amor sumamente tierno y
maternal, dirigiéndole estas pal-
abras: “Escucha, el más pequeño
de mis hijos, ten por cierto que

no son escasos mis servidores,
mis mensajeros, a quienes encar-
gue que lleven mi aliento mi pal-
abra, para que efectúen mi volun-
tad… pero es necesario que tú,
personalmente, vayas… que por
tu intercesión se realice, se lleve
a efecto mi querer, mi voluntad

Me parece que en esta gen-
eración Nuestra Madre nos está
dirigiendo esas mismas palabras
a ustedes y a mí.

Es muy necesario que cada
uno de nosotros vayamos per-
sonalmente a hacer realidad los
deseos de nuestra Madre, en el
tiempo y lugar en que nos ha
tocado vivir. Así como María le
dio su “sí” al ángel Gabriel en el
Evangelio de hoy, ella nos llama
a cada uno de nosotros a que pro-
nunciemos también nuestro “sí”.

Todos sabemos de memoria
las hermosas palabras que pro-
nunció María: “Yo soy la esclava
del Señor; cúmplase en mí lo que
me has dicho”.

En este día, pidamos la gracia
de hacer vida estas palabras en
nuestra propia existencia.
Pidamos la gracia de decir que
“sí”, como María lo hizo, de
hacer la voluntad de Dios en
nuestras vidas, de traer a Jesús al
mundo.

Nuestra Señora nos está lla-
mando a que continuemos la mis-
ión en Los Ángeles, y debemos
responder a su llamada, pues es
urgente. ¡Cuántas almas están
esperando conocer a Jesús y
cuántas de ellas se pierden sin él!
Y es posible que estas almas
nunca lleguen a encontrarse con
Jesús a menos que nosotros se los
demos a conocer.

Nosotros somos apóstoles y
misioneros, somos servidores y
misioneros, tal como lo fue Juan
Diego, como lo fueron Junípero
Serra y aquellos primeros angeli-
nos de la Misión San Gabriel.

¡Ustedes tienen que desem-
peñar un papel que nadie más
puede desempeñar! Y es muy
hermoso hablarle a los demás de
Jesús, compartir con los demás el
amor que le tenemos a él y a
nuestra Madre Santísima. El
propósito de nuestra vida es amar
a Jesús y compartirlo con los
demás.

Así que pidamos hoy por la
gracia de ser verdaderos men-
sajeros, para todos, del amor de
Dios y del amor de María, nues-
tra Madre Santísima.

Si le hablamos a los demás
con honestidad y desde lo más
profundo de nuestro corazón,
amándolos con un afecto genuino
en toda situación, si llevamos la
paz a dondequiera que podamos,
¡Jesús hará el resto! Él hará real-
idad el deseo de Nuestra Señora,
a través de ustedes.

Entonces, que ésa sea nuestra
oración de hoy y la de todos los
días. 

Santa María, Reina de los
Ángeles y Madre de la Iglesia.
¡Ruega por nosotros! 

Que el deseo de nuestra

Señora se vuelva 

una realidad

O. Felipe Bacarreza

Cosas que no debemos olvidar al sufrir
Alejandra Sosa

Hágase tu voluntad en

la tierra como en el cielo
En el Evangelio de este Domingo XXIII

del tiempo ordinario leemos una parte del
así llamado «discurso comunitario o ecle-
sial», que es uno de los cinco discursos en
que Mateo organiza la enseñanza de Jesús,
en este caso, la enseñanza que tiene
relación con la vida de la comunidad de
sus discípulos.

Jesús trata el tema doloroso del pecado
de algún miembro de la comunidad. ¿Es
posible que en la comunidad de los redimi-
dos por Cristo con su muerte en la cruz
haya pecado? En la respuesta a esta pre-
gunta se pasa desde un extremo a otro. En
efecto, San Juan en su primera carta
escribe: «Sabemos que todo el que ha naci-
do de Dios no peca, sino que el
Engendrado de Dios lo guarda y el
Maligno no lo toca» (1Jn 5,18). El evange-
lista Juan, a menudo, escribe teniendo en
mente el más alto nivel de vida cristiana, el
nivel del que «ha nacido de Dios». Y
¿quién es este? Responde él mismo: «El
que ama ha nacido de Dios y conoce a
Dios» (1Jn 4,7). Esta definición corre-
sponde, en primer lugar, a Jesús, pero tam-
bién a todo el que cumple su mandamien-
to: «Este es el mandamiento mío: que ust-
edes se amen los unos a los otros como Yo
los he amado» (Jn 15,12). La medida del
amor de Jesús a nosotros es la entrega de la
vida. El que cumple este mandamiento «no
peca». Pero existe también el extremo
opuesto, como lo describe San Pablo en su
carta a los corintios: «Sólo se oye hablar de
fornicación entre ustedes, y de una forni-
cación tal, que no se da ni entre los gen-
tiles» (1Cor 5,1). En realidad, la Iglesia
tiene en su seno a santos y pecadores y, por
eso, ella misma es «al mismo tiempo santa
y siempre necesitada de purificación»,
como la define el Concilio Vaticano II en
su Constitución sobre la Iglesia «Lumen
gentium» (LG 8,3).

Jesús, en este mismo discurso, se pone
en el caso de que alguien escandalice a un
pequeño −le ponga un obstáculo para su
fe−, y asegura: «Más le conviene que le
aten al cuello una piedra de molino y sea
hundido en el fondo del mar». Podríamos
pensar que, dicho esto por Jesús, no habrá
escándalos en la comunidad de sus dis-
cípulos. Al contrario, Él mismo agrega:
«Es necesario que vengan escándalos».

El Evangelio de hoy está precedido por
una sentencia de Jesús que expresa la vol-
untad de Dios: «No es voluntad del Padre
celestial de ustedes que se pierda uno solo
de estos pequeños». Tampoco debe ser
voluntad de los hijos de Dios. ¿Qué deben
entonces hacer? Aquí comienza el
Evangelio de hoy.

«Si tu hermano peca, vete y reprendelo,
a solas tú con él. Si te escucha, habrás
ganado a tu hermano». Jesús está dando un
mandato. Si la voluntad del Padre el cielo
es que ninguno se pierda, ante el pecado
del hermano, entre los hijos de Dios, no
cabe la indiferencia. Se trata de un her-
mano cristiano, pero rige con mayor razón
para el caso de un hermano carnal. El
pecado es una ofensa contra Dios que pone
a quien lo comete en estado de conde-
nación. ¡La indiferencia es falta de amor al

hermano! Y esta falta de amor puede ser un
pecado más grave que el cometido por él.
Jesús se pone primeramente en el caso
feliz de que el hermano, escuchando la
reprensión, recapacite, se arrepienta de
haber ofendido a Dios y se convierta:
«Habrás ganado a tu hermano». Este resul-
tado compensa cualquier molestia.

Pero se pone también en el caso de que
no escuche y se obstine en su pecado: «Si
no te escucha, toma todavía contigo uno o
dos, para que todo asunto quede zanjado
por la palabra de dos o tres testigos».
Ahora Jesús se pone solamente en el lam-
entable caso de que tampoco escuche a
esos testigos. Aun en este caso, queda un
último recurso: «Si los desoye a ellos,
díselo a la Iglesia». Si desoye a la Iglesia,
ya no hay otro recurso: «Si desoye también
a la Iglesia, sea para ti como el gentil y el
publicano». En este texto recurre dos veces
en boca de Jesús la palabra griega
«ekklesía». Ya hemos dicho que este es el
término adoptado por los cristianos para
llamar a la comunidad cristiana y que esta
es la que está edificada por Cristo sobre
Pedro. Esta es la comunidad de los que se
reúnen con Cristo en el centro. Por eso, tra-
ducir simplemente por «comunidad» es
poco preciso y suscita la pregunta: ¿Cuál
comunidad? Si se traduce por «Iglesia», tal
como está escrito, se sabe de qué comu-
nidad se trata. Es la comunidad de aquellos
por quienes Cristo se entregó a la muerte:
«Cristo amó a la Iglesia y se entregó a sí
mismo por ella» (Ef 5,25).

La sentencia de la Iglesia queda confir-
mada por Dios, según la declaración de
Jesús: «En verdad les digo: todo lo que ust-

edes aten en la tierra quedará atado en el
cielo, y todo lo que desaten en la tierra
quedará desatado en el cielo». La misma
garantía que había dado Jesús a Pedro per-
sonalmente la da ahora a la Iglesia (Mt
16,19). Dios no puede contradecirse. Por
eso, esta promesa rige para la Iglesia sola-
mente cuando está en plena comunión con
Pedro, es decir, cuando es verdaderamente
la Iglesia de Cristo, porque solamente ésta
está fundada sobre Pedro.

Jesús agrega otra promesa, que no siem-
pre consideramos seriamente: «En verdad
les digo también: que, si dos de ustedes se
ponen de acuerdo en la tierra sobre
cualquier cosa que pidan, se les concederá
de parte de mi Padre que está en el cielo».
¿Cómo es posible esto? Es posible, si se
cumple esta condición: «Donde están dos
o tres reunidos en mi Nombre, allí estoy Yo
en medio de ellos». La condición infalible
es estar reunidos «en el Nombre de Jesús»
y esto significa estar en plena comunión
con Él, no deseando más que lo que Él
desea. Y sabemos lo que Él desea. Según la
carta a los Hebreos, Él es quien cumple el
Salmo que anuncia a uno que, viniendo,
dice: «He aquí que vengo a hacer −¡oh
Dios!− tu voluntad» (cf. Heb 10,7; cf. Sal
40,8.9). La promesa de Jesús es un llama-
do a tener en el centro de nuestra vida y en
el centro de la Iglesia a Cristo y esto se
obtiene teniendo su misma voluntad, que
expresamos continuamente en el Padre
Nuestro: «Hagase tu voluntad en la tierra
como en el cielo», que significa más pre-
cisamente: «Hagase tu voluntad en mí».
Esta es la condición que obtiene de Dios
todo lo que pidamos.


